
ЗАГОВОР 
ТУАЛЕТНОЙ 
БУМАГИ
Доктор Кашпировский опять востребо-

ван. Его целебные видеоролики про коро-
навирус собирают сотни тысяч просмотров. 
Ведь очень не хочется подхватить заразу. А 
если заболел — то лучше вылечиться быстро. 
Теледоктор-то еще в 80-е чудеса творил... В 
принципе, нам не привыкать, у нас вся жизнь 
— магический реализм. Ну, самое простое — 
правительство деньги выделило, а народ их 
не получил. Фокус-покус.

Тем не менее сейчас психологи всерьез 
озабочены тем, что население сваливается в 
«магическое мышление». Людям страшно. От 
страха хочется избавиться немедленно, вот 
сию секунду. Все это отшибает мозги. Во-
рожеям, потомственным чародеям и прочим 
Гендальфам платят чеканной монетой. По-
следние деньги уходят на целебную настойку 
из какого-нибудь поречечника белокурого.

Но послушайте. У нас тут над головой 
летает МКС, люди мчатся по тротуарам на 
электрических колесах, физики изловили кота 
Шредингера, да и просто поговорить можно с 
любым человеком лицом к лицу, даже если он 
за тысячу верст... А Земля в XXI веке все равно 
плоская, в ИНН зашифровано число зверя, 
черная кошка на пути — это 
беда, Интернет предлагает 
заклинание туалетной бу-
маги от вируса...

Читайте 5-ю стр.
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КАКИЕ ПРОФЕССИИ БУДУТ ВОСТРЕБОВАНЫ ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ 
Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Александр ЦИПКО,
главный научный сотрудник Института 

экономики РАН, доктор философских наук

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КОРОНАВИРУС ОБУЗДАЛ 
РУССКУЮ ГОРДЫНЮ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

17.04—18.04

«Все-таки я «положительная» 
— такой пост в соцсети опубли-
ковала на днях Ирина Шлычкова, 
анестезиолог-реаниматолог из 
Италии. 

Мы общались с врачом пример-
но месяц назад, когда эпидемия в 
Италии была в самом разгаре, а в 
стране ввели строгий карантин.

Теперь мы снова на связи. 
Какие результаты показал жест-

кий карантин, как обезопасить род-
ных, если заразившийся предпочел 
лечиться дома, почему не все носи-
тели вируса страшны для окружаю-
щих и какие новые опасности таит 
инфекция — в интервью «МК».

Читайте 6-ю стр.

РОДИМЫЕ ПЯТНА КОРОНАВИРУСА
Анестезиолог-реаниматолог рассказала, 

какие органы, кроме легких,  
поражает инфекция 

ВИРУС РВЕТСЯ В КОСМОС
Покорители звезд были на волосок от заражения

Генеральный конструк тор 
ракетно-космической корпорации 
«Энергия» Евгений Микрин нахо-
дится сейчас на домашней само-
изоляции в связи с заражением 
коронавирусом. Об этом сообщил 
«МК» неофициальный источник в 
отрасли. На первый взгляд ниче-
го страшного не произошло, с кем 
сейчас этого не бывает (говорят, что 
COVID-19 в конечном итоге пере-
болеют все люди на Земле), если 

бы не одно но... Буквально за неде-
лю, 9 апреля, Евгений Анатольевич 
летал на Байконур провожать на 
МКС экипаж корабля «Союз-МС-16». 
Летал на одном самолете с главой  
госкорпорации Дмитрием Рогози-
ным, который потом напрямую об-
щался с космонавтами, даже давал 
им традиционного пинка на удачу 
перед самой посадкой в корабль.  

Читайте 5-ю стр.

COVID БЕЗ ГРИМА 
«Исследование бесплатно, врач на месте 

выписывает направление.  
Нужны лишь паспорт и полис»

Каких-то шесть дней назад я была 
непримиримым скептиком. «Коронави-
рус придумали ради передела мировой 
экономики». «Ну вы чего такие мрачные, 
гриппом, что ли, не болели никогда?» И 
все в таком духе. На каждого паникера 
«цыкала зубом», как завещали братья 
Стругацкие. И вот сейчас я сижу в при-
емном покое в амбулаторном центре 

компьютерной томографии на севере 
Москвы с подозрением на «корону». 
Таких центров теперь в столице 45, 
открыли их на базе обычных городских 
поликлиник. И, скажу уже как непо-
средственный участник событий, слава 
богу, что открыли.

Читайте 6-ю стр.

С 15 апреля по Москве и 
Подмосковью можно пере-
двигаться только с оформ-
лением пропуска. Личные 
автомобили останавлива-
ют патрули и запрашивают 
пропуск, в общественном 
транспорте этим занимают-
ся контролеры, а вот в такси 
эта обязанность оказалась 

возложенной на самого во-
дителя. Как изменилась 
при этом работа таксистов 
— «МК» узнал у индивиду-
ального предпринимателя-
п е р е в о з ч и к а  А н д р е я 
Прокофьева.

Читайте 5-ю стр.

ТАКСИ ПРОПУСК-КЛАССА
Московский водитель рассказал  
о работе в условиях карантина

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ:  
«СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ 
НАШИМ ВРАЧАМ 
И ПОЛИЦЕЙСКИМ, 
КОТОРЫЕ ДЕЛАЮТ ОЧЕНЬ 
НЕПРОСТУЮ РАБОТУ»
Губернатор Подмосковья на 
открытии самой современной 
в регионе медлаборатории 
поблагодарил медиков за работу, 
а жителей —  
за стойкость.

СТРАСТЬ ГОСПОДНЯ 
В минувшее воскресенье (у католиков была Пасха, а 

у православных — Вербное воскресенье) в новостях раз-
личных агентств и радиостанций прошла шокирующая 
новость: «Патриарх Кирилл заявил: «Пандемия — это 
божественный промысел, который призван разрушить 
идеалы потребительского общества».

Немедленно появились гневные комментарии: «Патри-
арх Кирилл считает правильным, что сдохнет половина 
людей.» И ещё «Люди дохнут, а он говорит, что это 
божественный промысел. Не подпадают ли его слова 
под уголовный кодекс, под статью о терроризме?»

Читайте 2-ю стр. 

ЧТО ДУМАТЬ? 
Александр МИНКИН 

Ирина 
Шлычкова 
в рабочем 

комбинезоне.

У подростков 
наблюдаются 
нарушения 
кровоснабжения 
конечностей. 

БОЖЕНА РЫНСКА ПОБЕДИЛА 
«ГАНГРЕНУ»

Скандально известная 
блогерша Божена Рынска 
доказала в суде, что имеет 
право жить в загородном 
доме своего погибшего 
мужа — политолога Иго-
ря Малашенко. Женщина 
утверждала, что ей меша-
ют приезжать в коттедж 
трое детей и экс-супруга 
покойного, а также ЧОП и 
администрация подмо-
сковного поселка Чига-
сово.

Поводом для обращения 
Божены Рынски в Одинцов-
ский суд послужил непри-
ятный инцидент, который 
произошел 4 июня 2019 
года. Блогерша решила 
наведаться в опечатанный 
на тот момент коттедж. 
Приехав на место, она об-
ратилась в администра-
цию Чигасово, чтобы ей 
предоставили пропуск в 
поселок, а также слесаря, 
чтобы вскрыть замки, ко-
торые незадолго до этого 
сменила дочь погибшего 
Елизавета.

«Ко мне вышла какая-
то выдра и заявила: «Мы 
сотрудничаем с Еленой 
Ивановной» (бывшая жена 
Малашенко. — Прим. «МК»). 
Ах так? Ну получайте.  

Я вызвала участкового. 
Он проверил документы. 
Установил законность мое-
го нахождения в доме. Я 
высадила окно при свиде-
теле. Забрала два своих 
платья. Не забрала кучу 
своих вещей. И поехала 
писать заявление», — та-
кой пост опубликовала у 
себя на страничке в соц-
сети сама Божена спустя 
несколько недель после 
унижения.

В итоге светская льви-
ца подала иск в Один-
цовский суд не только на 
троих детей умершего, 
но и на его бывшую жену, 
которую Рынска в своем 
блоге называет не ина-
че, как «гангрена». Кроме 
того, в иске в качестве 
ответчиков были указаны 
администрация поселка 
и местный ЧОП, которые 
после первого скандала не 
пустили Божену в поселок 
второй раз. 

В качестве доказатель-
ства причастности к спор-
ному дому вдова Мала-
шенко в иске скрупулезно 
указала свое личное иму-
щество: «Три комода, обу-
вница, одежда, носильные 
вещи, зеркало, бра и иная 
мебель».

В ходе судебного раз-
бирательства было пре-
доставлено видео от 14 
октября, на котором вид-
но, что Божена пыталась 
безрезультатно попасть 
на территорию поселка. В 
итоге суд пришел к выво-
ду, что ответчики действи-
тельно чинили препятствия 
блогерше, и обязал их обе-
спечить круглосуточный 
доступ (в том числе на 
автомобиле) к объектам 
недвижимости. 

ЛЮБИТЬ ДЕТЕЙ МАТЬ-КУКУШКУ  
НАУЧАТ В КОЛОНИИ 

Реальный срок — во-
семь месяцев колонии-
поселения — назначил 
Раменский городской 
суд Подмосковья нера-
дивой мамаше, бросив-
шей новорожденную дочь 
на морозе. Осужденная 
призналась: она пошла 
на отчаянный шаг, хотя 
понимала, что грудничку 
грозит опасность.

Напомним, что девоч-
ку, которой едва испол-
нилось полтора месяца, 
в конце ноября прошло-
го года спас случайный 
п р охож и й. М у ж ч и на 
шел мимо дома №5 по 
улице Первомайской в 
поселке Дружба Рамен-
ского района и услышал 
доносившийся из тем-
ноты детский плач. Он 
заинтересовался и по-
дошел ближе. Мужчина 
залез в кусты и увидел 

там завернутого в плед 
младенца. Рядом со 
свертком лежал пакет 
с запасом памперсов 
и бумажные салфетки. 
Прохожий вызвал меди-
ков и полицейских. Вра-
чи осмотрели девочку. 
Малышка находилась в 
удовлетворительном со-
стоянии, несмотря на то 
что провела около часа 
на морозе. 

В тот же день жители 
поселка стали разыски-
вать маму ребенка свои-
ми силами. Но поиски не 
увенчались успехом. На 
следующий день она сама 
явилась в правоохрани-
тельные органы с заявле-
нием о пропаже дочери. 
33-летняя приезжая из 
Средней Азии заявила, 
оставила ребенка на по-
печение знакомой, а сама 
отправилась улаживать 

некие неотложные дела. 
Когда же вернулась, то 
обнаружила пропажу. 

Однако уже на первом 
допросе женщина при-
зналась, что у нее были 
отношения с русским 
мужчиной намного стар-
ше нее. Они даже жили 
вместе, но после появле-
ния ребенка на свет лю-
бовник дал понять, что не 
готов к семейной жизни, и 
выгнал обеих на улицу. У 
молодой матери не было 
ни желания, ни финансо-
вой возможности растить 
малышку, поэтому она и 
бросила чадо.

Следователи предъя-
вили ей обвинение в по-
кушении на убийство но-
ворожденной. Уже через 
несколько дней после ин-
цидента девочке и ее по-
луторагодовалому брату 
нашли новую семью.

ПОЛКОВНИК ХРАНИЛ ЧУЖИЕ 
ТАЙНЫ ЗА ДЕНЬГИ?

Высокопоставленный 
офицер Росгвардии пол-
ковник Альберт Кудряшов 
подозревается в вымо-
гательстве — деньги, по 
версии следователей 
Главного военного след-
ственного управления СК 
РФ, он требовал у узбек-
ского бизнесмена, нахо-
дящегося в розыске.

Как стало известно 
«МК», военные следовате-
ли получили информацию, 
что полковник Кудряшов 
(он занимает должность 
замначальника оператив-
ного разведывательного 
центра войск Росгвардии) 
с двумя подельниками с 7 
марта по 8 апреля приез-
жал в подмосковную Ис-
тру к некоему гражданину 
Узбекистана, в прошлом 
крупному бизнесмену. 
Коммерсант утвержда-
ет, что незнакомцы тре-
бовали 13 млн руб. По не-
которым данным, узбек 10 
лет назад был объявлен в 
розыск у себя на родине 

по делу о хищении 3 мил-
лионов долларов, о чем 
стало известно Кудряшо-
ву. Деньги вымогались в 
обмен на молчание.

Спецоперация по за-
держанию преступников 
проходила 14 апреля. 
Одному подозреваемому 
удалось скрыться, двоих, 
в том числе полковника, 
задержали. На очной 
ставке бизнесмен узнал 
оппонентов. 

Родные не верят в при-
частность Кудряшова 
к преступлению. Жена 
полковника заявила, 
что ее муж — настоящий 
мужчина и никакой не 
преступник. Он неодно-
кратно принимал участие 
в боевых действиях, был 
в Чечне, награжден ме-
далями.

Официальный предста-
витель Росгвардии Вале-
рий Грибакин заявил, что 
все мероприятия прово-
дились при содействии 
ГУСБ ведомства.

ПРАЗДНОВАТЬ ПАСХУ ПРИДЕТСЯ  
В ТУМАНЕ 

Холодная, дождливая 
погода и даже снег ожи-
дают москвичей на Пасху. 
Как сообщил «МК» специ-
алист центра погоды «Фо-
бос» Евгений Тишковец, 
погода нормализуется 
только к майским празд-
никам.

Днем в пятницу, 17 апре-
ля, в Москве будет +5…+7 
градусов, небольшой 
дождь, ветер западный, с 
порывами до 9 м/с. Ночью 
температура опустится до 
0…+2 градусов. В Подмо-
сковье также ожидают-
ся осадки, температура 
воздуха +3...+5 градусов, 
ночью возможно похоло-
дание до -2...0 градусов. 
В субботу в столице воз-
дух прогреется до +7…+9 
градусов. Но ночью тем-
пература опустится до 
+1 градуса. По области 

ожидается +5...+7 граду-
сов, пасмурно, возможен 
мокрый снег.

На Пасху прогнозирует-
ся сильный туман, дождь, 
температура воздуха в 
пределах +7...+9 граду-
сов в Москве и +5...+7 
в Подмосковье. Такие 
показания термометра 
сохранятся до среды. К 
середине недели Москва 
окажется под властью 
антициклона, наступит 
сухая и преимуществен-
но солнечная погода. В 
четверг в столице поте-
плеет до +11 градусов, по 
области — до +9. 

Согласно народным 
приметам, дож дь на 
Пасху предвещает про-
хладное лето. Если же 
в Великое воскресенье 
пойдет снег, то год будет 
урожайным.

НАРУШИВ РЕЖИМ 
САМОИЗОЛЯЦИИ, ПЕНСИОНЕРКА 

ОКАЗАЛАСЬ В ПСИХУШКЕ

Оценивать степень так-
тичности полицейских 
ОМВД «Текстильщики», 
которые 15 апреля за-
держивали за нарушение 
самоизоляции 63-летнюю 
женщину, будут на Петров-
ке, 38. Дама вела себя 
агрессивно, бросалась 
на сотрудников и в итоге 
была переправлена на ле-
чение в психушку.

Как стало известно 
«МК», днем Наталья Вла-
димировна, по словам 
сына, вышла в магазин. 
Несмотря на то что в пре-
делах 100 метров от дома 
есть две торговые точки, 
она отправилась в те, что 
расположены дальше. На-
талья Владимировна еще 
с молодых лет отличалась 
вспыльчивым и взрывным 
нравом. Соседи припоми-
нают конфликты на быто-
вой почве, впрочем, в по-
следние годы отношения 
соседей нормализова-
лись. Женщина — мать-
одиночка, единственного 
сына она родила от граж-
данина ФРГ, в советские 
годы приехавшего на 
АЗЛК устанавливать элек-
тронное оборудование. 
Немец уехал на родину, 

как только закончил ра-
боту в Советском Союзе. 
В Германии он был женат, 
но внебрачного сына (он 
был назван в честь отца) 
признал и часто пригла-
шал в гости. 

Так или иначе, к Наталье 
Владимировне подошли 
сотрудники полиции, па-
трулирующие террито-
рию. Они заподозрили, 
что гражданка нарушила 
режим самоизоляции. 
Женщина отреагировала 
неадекватно, принялась 
набрасываться на сотруд-
ников. Те грубо усадили 
даму в машину. Все это 
снимал на видеокамеру 
сын, которому успела по-
звонить пенсионерка. 

В отделении полиции 
женщина не успокоилась, 
поэтому была вызвана 
бригада медиков. Врачи 
поставили предваритель-
ный диагноз — шизоти-
пическое расстройство. 
После этого ее отвезли в 
психиатрическую клинику 
№13. В больнице женщи-
ну оформили как бомжа, 
так как сын не привез ни 
паспорта, ни иного до-
кумента, удостоверяю-
щего личность. Молодой 
человек, к слову, имеет 
диплом юриста, но рабо-
тает фотографом и как-то 
даже был трудоустроен в 
сфере торговли.

— Ей шьют администра-
тивку — «Неповиновение 
законным требованиям 
и распоряжениям пред-
ставителей власти», мы 
нашли адвоката. Сняли 
телесные повреждения, 
она чувствует себя хоро-
шо, — пояснил знакомый 
семьи.

Как пояснили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Москве, по факту разме-
щения видеоролика о до-
ставке пожилой женщины 
в отдел проводится про-
верка, по результатам бу-
дет принято решение. 

ДИСТАНЦИОННОМУ ОБУЧЕНИЮ ПОМЕШАЛИ  
ЗВУКИ СЕКСА 

Дистанционное обу-
чение породило новый 
тренд среди виртуальных 
хулиганов. Школьники в 
условиях самоизоляции 
нашли неприличные спо-
собы, чтобы «слинять с 
урока».

Как стало известно 
«МК», 14 апреля в поли-
цию обратился отчим 
15-летнего Андрея (все 
имена изменены), учени-
ка 9-го класса одной из 
школ на северо-востоке 
столицы. Мужчина рас-
сказал, что днем ему по-
звонила учитель химии и 
сообщила, что во время 
дистанционного урока 
с аккаунта Андрея была 
включена аудиозапись 
звуков, которые сопро-
вождают половой акт. Это 
произошло за 10 минут до 
конца урока, а на протя-
жении занятия с этого же 
аккаунта периодически 
также доносились раз-
личные звуки, мешающие 

учебному процессу. Муж-
чина решил поговорить с 
ребенком, и выяснилось, 
что сам Андрей подклю-
читься к конференции 
Zoom так и не смог из-за 
того, что педагог отклони-
ла его заявку. Оказалось, 
кто-то создал аккаунт 
под именем и фамилией 
подростка и отправил 
заявку на конференцию. 
Учитель, в полной уверен-
ности, что это Андрей, 
подтвердила его участие. 
Именно поэтому настоя-
щий ученик так и не смог 
подключиться. 

Во втором случае, так-
же на северо-востоке 
столицы, по словам де-
вятиклассника Егора, 
безобразие продолжа-
лось на протяжении всего 
периода дистанционного 
обучения. Кто-то, исполь-
зуя его имя, подключался 
к конференции и срывал 
уроки. Хулиган то включал 
музыку, то аудиозапись 

отправления физиоло-
гических потребностей. 
Отец подростка, не в си-
лах терпеть бесстыдство, 
15 апреля обратился в по-
лицию.

— Мой сын хочет учить-
ся, а не заниматься ерун-
дой. Мы специально пе-
ревели его в эту школу 
несколько лет назад, так 
как здесь очень сильный 
кадетский класс и дис-
циплина, — рассказал 
мужчина. — Я знаю, что 
в классе есть ребята, 
которые настроены не-
доброжелательно по от-
ношению к Егору, потому 
что он не хочет примыкать 
к их дурной компании. Я 
уверен, что мой сын не-
причастен к срыву уроков, 
потому что не единожды 
участвовал в конферен-
ции лично.

Правоохранителям 
предстоит во всем разо-
браться и наказать вино-
вников. 

telegram:@mk_srochno
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В сумме многочисленные ком-
ментарии сводились к тому, что 
а) у патриарха что-то с головой; 
б) что он беспредельно жесток; 

в) не ему бы критиковать «идеалы потребитель-
ского общества», имея такие часы, такие рези-
денции, такие автомобили; г) необходимо про-
верить, не подпадают ли его слова под статью 
о терроризме. 

Видеть благо в нынешней эпидемии не-
возможно. Погибли (пока) десятки тысяч, де-
сятки миллионов потеряли работу, экономи-
ка рушится. Но одно дело — видеть благо, а 
другое — признавать Божью волю. Патриарх 
не может, точнее не должен думать иначе. В 
Библии не раз рассказывается про посланный 
Богом очистительный огонь — были полностью 
уничтожены два города: Содом и Гоморра. Рас-
сказывается про очистительный потоп, который 
уничтожил всё человечество, за исключением 
одной единственной семьи. В русском языке 
есть выражение «Бог посетил» — слова, озна-
чающие вовсе не благо, а то, что чей-то дом 
сгорел дотла. 

На патриарха, видимо, накинулись не-
вежды. То ли не читали Святое Писание, то ли 
забыли, то ли не поняли, то ли сочли описани-
ем (мифическим, конечно) событий древней 
истории, которые нас не касаются. 

А событие происходит сейчас. И большин-
ством осознаётся как бытовые житейские не-
приятности (пусть даже очень тяжёлые), а не 
как явление мировой истории. 

«Не ему бы говорить о стяжательстве, сам 
весь в золоте». Ну и что? Вам не нравится патри-
арх — пожалуйста. Но если он скажет «дважды 
два — четыре», вы плюнете в таблицу умноже-
ния? Впрочем, если сдуру и плюнете, таблица 
умножения останется истиной. 

Поэт Некрасов был очень богат, пьяница, 
картёжник, бриллианты... Выкинуть его стихи о 
несчастном народе? Или всё же читать: 

Назови мне такую обитель,
Я такого угла не видал,
Где бы сеятель твой и хранитель,
Где бы русский мужик не стонал. 
Давид был царём; власть, богатство, га-

рем… Выбросить ли его Псалтырь, по которому 
уже две тысячи лет молятся христиане всех 
конфессий? 

Увидеть в событии нечто большее, чем 
протокольный факт (число смертей, цены на 
нефть, процент инфляции), очень непросто. 
Когда у человека болит зуб, он вообще ни о 
чём думать не может. У Понтия Пилата (см. 
«Мастер и Маргарита») смертельно боле-
ла голова. Перед ним стоял оборванец и 
что-то говорил. Прокуратору в голову не 
могло прийти, что с ним говорит Бог. Однако 
встречаются чуткие люди, и в каком-нибудь 
происшествии они видят, уж простите, Про-
мысел Божий. Когда в 1991-м ранним утром 
по пути в деревенскую церковь был убит 
священник Александр Мень (зарублен топо-
ром по голове), то реакция была понятная, 
стандартная: шок, горе близких, возбужде-
ние уголовного дела. А поэт Семён Липкин 
(фронтовик, ветеран Великой Отечествен-
ной войны, орден Отечественной войны II 
степени и др.) написал стихи: 

Безумье над нами нависло, 
Уже с топорами пошли
На прочные, точные числа,
Хмелея от злобы, нули.

Сегодня от злобы и смуты
Хмелеет, балдеют, смердя,
А завтра, от крови раздуты,
Взнесут нулевого вождя. 
...В пятницу, когда Иисус был казнён, 

ни один человек на планете не знал и даже 
подумать не мог, что Он воскреснет. Те-
перь в это верит треть населения планеты. 
Остальные две трети либо верят иначе, либо 
не верят вообще. Им можно сочувствовать. 
Как сказал однажды знаменитый писатель: 
«Если человек атеист — я понимаю. Если 
человек радуется, что он атеист, — я не 
понимаю». 

Самое удивительное, что, прошедшие в 
новостях цитаты из патриарха, не соответствуют 
действительности. Он говорил иначе, он гово-
рил другое. И это в точности как у Булгакова, 
где герой романа рассказывает прокуратору. 
«Эти добрые люди ничего не поняли… Заглянул 

я в его пергамент и ужаснулся: ничего, что там 
написано, я не говорил». 

Вот что патриарх сказал на самом деле: 
Мы переживаем глобальную трагедию, 

которая затрагивает всех и каждого вне 
зависимости от того, в полной ли мере мы 
осознаем сегодня эту опасность.

Господь неслучайно проводит нас че-
рез испытания. Сейчас об этой неслучай-
ности многие уже говорят и пишут, каждый 
со своей точки зрения. Но большинство 
склоняется к тому, что все развитие че-
ловеческой цивилизации, особенно в по-
следние десятилетия, настолько переори-
ентировало сознание людей, что центром 
их жизни стало безудержное стремление 
иметь больше, желать больше, потреблять 
больше; а все великие идеалы, возвышен-
ные и прекрасные, в том числе самый пре-
красный идеал веры в Бога, для многих 
ушли на периферию жизни.

Может быть, эти испытания постигли 
нас, чтобы и этот идеал, и многие другие 
вновь вернулись с периферии в центр на-
шей жизни. Чтобы мы задумались о том, 
что не хлебом единым жив человек, что 
человек предназначен к такому великому, 
чего он сам еще не сознает, потому что 
величие человеческого предназначения 
определено Самим Богом. 

Да, неслучайно Господь посетил всех 
нас этой скорбью, но как же будет трагично, 
если из этой скорби мы выйдем слабыми, 
раздавленными, разочарованными! Ведь 
скорби и даются для того, чтобы стать уро-
ками жизни; и эта всемирная напасть дана 
для того, чтобы люди, погрязшие в потре-
бительской психологии, — как в богатых 
обществах, так и в тех, для кого богатые 
общества являются идеалом, — осознали, 
что над всеми и над всем Бог, и обратились 
к Господу и умом и сердцем, прося Его огра-
дить их самих, родных и близких и весь род 
человеческий от этой напасти. 

Тогда, несомненно, мы выйдем из этого 
испытания еще более сильными и жизне-
способными, и, может быть, более сильной 
и жизнеспособной выйдет из этих соблаз-
нов, искушений и скорбей вся человеческая 
семья, вся человеческая цивилизация.

Ну и где здесь желание, чтобы «сдохла 
половина человечества»?

Александр МИНКИН. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

ЭКОНОМИКА

ЧТО ДУМАТЬ? 

ПРАЗДНИК

Решение о переносе Парада Победы 
на Красной площади все-таки принято. 
Владимир Путин подтвердил, что с 9 
Мая он будет отложен на более позд-
нюю дату. 

О том, что парад в связи с карантином по 
коронавирусу могут перенести, стало понят-
но еще в марте. Представители Минобороны 
обычно очень активно рассказывали журна-
листам о подготовке к майским торжествам, 
приглашали на парадную площадку в Алабино, 
рассказывали о деталях подготовки и о технике, 
которая пройдет по Красной площади. Одна-
ко в этом году вся эта информация для СМИ 
была закрыта, из чего можно было сделать 
вывод: ситуация с парадом из-за коронавируса 
неоднозначна. 

Окончательно стало ясно, что 9 Мая парад 
на Красной площади может не состояться, когда 
на этой неделе сразу несколько ветеранских 
организаций обратились к властям с просьбой 
перенести парад, чтобы не подвергать риску 
здоровье участников, и особенно — ветера-
нов. Парад, по их мнению, можно провести, к 
примеру, 24 июня — день, когда в 1945 году в 
Москве прошел Парад Победы под командо-
ванием маршала Жукова. Либо на 3 сентября 
— день, признанный датой окончания Второй 
мировой войны.

Однако в этом случае возникает вопрос: 
если военные из-за коронавируса сейчас вы-
нуждены отменить парадную подготовку, то 

успеют ли они подготовиться к новым датам, 
чтобы блеснуть строевой выучкой?

На этот вопрос «МК» ответил ведущий 
военный эксперт, главный редактор 
журнала «Арсенал Отечества» Виктор 
Мураховский: 

— Если Вооруженным силам поставят за-
дачу: провести парад такого-то числа, то за 
месяц можно будет все это организовать — 
не вопрос. Как правило, подготовка сводного 
расчета к параду начинается с марта. До этого 
она проходит в частях в рамках обычного цикла 
боевой подготовки, которая включает, напомню, 
и строевую подготовку. Она, в свою очередь, 
предполагает прохождение торжественным 
маршем. Естественно, что в состав парадных 
расчетов командиры отбирают наиболее под-
готовленных в строевом отношении военнослу-
жащих. Как правило, не имеющих взысканий по 
службе, психологически и морально устойчивых 
— мотивированных к службе.

Техника тоже боеготова. Она же привлека-
ется из состава частей. Правда, за исключением 
тех машин, которые еще не приняты на вооруже-
ние. Они часто управляются представителями 
завода-изготовителя. А там вообще асы своего 
дела — механики-испытатели. Так что с техникой 
тоже проблем не будет. Вся она находится в со-
стоянии готовности к боевым действиям. А это 
куда серьезней, чем готовность к параду.

Что касается самого решения о переносе 

даты парада, то, на мой взгляд, оно справед-
ливое. Некоторые говорят: вот давайте про-
ведем парад без зрителей. Но как это сделать? 
Вспомните предыдущие парады и подготовку к 
ним, когда на репетиции вся Москва высыпала 
на улицы — от парадной площадки и до Крас-
ной площади. И что, вы остановите миллионы 
людей, которые выйдут смотреть, как проходит 
техника? Это нереально.

То, что военные и техника в конце концов 
пройдут парадным строем в указанный день 
— вопросов нет, в этом я не сомневаюсь. Даже 
если скажут, что парад надо провести завтра, 
они это сделают. Проблема в гражданах, ко-
торых режим самоизоляции не остановит от 
выхода на улицу, где могут оказаться толпы 
зрителей.

Понятно, что народ хочет видеть мощь сво-
ей армии и гордиться ею. Но, на мой взгляд, 
гордиться можно в любое время. Сейчас не-
которые «диванные патриоты» носятся с идеей: 
проводить в любых условиях! Но я хочу напом-
нить, что у нас до 1965 года вообще парадов 
в честь Победы не проводилось. Хотя на то 
время в работоспособном возрасте было еще 
огромное количество участников войны. Затем 
парады проводились не ежегодно, а каждые 
пять лет — по юбилейным датам. И это никак 
не снижало нашей гордости за победу над фа-
шистской Германией. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ВИРУС ПОБЕДУ  
НЕ ОТНИМЕТ
Военные готовы провести 
парад, когда Родина прикажет

Предприниматели, которые претенду-
ют на безвозмездную финансовую по-
мощь от государства, должны платить 
своим сотрудникам полные оклады. 
Об этом на заседании кабмина сооб-
щил глава Минэка Максим Решетни-
ков. По его словам, гранты в размере 
МРОТ будут лишь частично компенси-
ровать уже выплаченные зарплаты и 
рассчитаны в первую очередь на ре-
гионы, а не на Москву. Общий размер 
антикризисной программы на бумаге 
уже достиг 2 трлн руб., однако в каб-
мине признают, что некоторые меры 
поддержки пока не работают, и деньги 
не доходят до адресатов.

О том, что власти решили оказать пря-
мую финансовую поддержку малому и сред-
нему бизнесу, накануне объявил Владимир 
Путин. Для конкретной компании ее объ-
ем будет рассчитываться с учетом общей 
численности работников по состоянию на 
1 апреля 2020 года исходя из суммы 12 130 
руб. на одного человека. Чтобы обратиться 
за помощью, которая станет доступна в мае 
и июне, предприниматели должны сохранить 
не менее 90% персонала, сказал президент.  
 
В четверг на заседании кабмина министр эко-
номики Максим Решетников пояснил, что объем 
поддержки в размере одного МРОТ вовсе не 
означает, что именно такую сумму будут полу-
чать на руки сотрудники пострадавших от коро-
навирусного кризиса организаций. «Ни в коем 
случае. Гранты — это, по сути, софинансирова-
ние затрат компании на выплаты работникам со 
стороны государства. Но людям компания будет 
платить в соответствии с Трудовым кодексом, 

как сейчас и предусмотрено», — заверил Решет-
ников. По его словам, первоначальные расчеты 
показали, что 12,1 тыс. руб. — это примерно 
треть среднего заработка в малом бизнесе. 
«Но когда мы посмотрели уровень заработной 
платы именно в пострадавших отраслях, то 
получилось, что государство будет дотировать 
даже чуть больше половины фонда оплаты 
труда», — уточнил министр. Вместе с тем он 
подчеркнул, что речь не идет о крупных городах. 
Власти в первую очередь ориентировались на 
поддержку малого бизнеса в регионах. При 
этом система грантов была выбрана для того, 
чтобы не связывать руки предпринимателям. 
Деньги, полученные от государства, они смогут 
направить не только на софинансирование 
зарплат, но и на другие неотложные нужды — 
например, оплату ЖКХ или аренды. Однако, 
принимая решение о выделении денег, власти 
будут смотреть «что случилось в компании с 
численностью работников и выплатила ли она 
заработную плату», предупредил Решетников.  
 
Иными словами, для малого бизнеса пока мало 
что изменилось. Налоговые каникулы не дали. 
Персонал увольнять не разрешили, да еще обя-
зали выплатить всем полную заработную плату 
до обращения за помощью. Если посмотреть 
на опыт других стран, выделивших средства и 
на компенсации 75–100% средних заработных 
плат, и отдельно на покрытие текущих расходов 
(например, тех же арендных платежей) пред-
принимателей, то сравнение окажется явно 
не в нашу пользу. Впрочем, пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков неоднократно 
повторял, что при планировании антикризисных 
мер каждая страна ориентируется на уровень 
своей экономики и глубину кризиса.

Тем, кому денег не хватает прямо сейчас, 
Максим Решетников посоветовал восполь-
зоваться программой бесплатных кредитов 
на выплаты заработной платы. Однако тут же 
признал, что пока эта мера практически не 
работает. «Я сам прозванивал «горячие линии» 
трех банков. Информацию дают, но кредиты 
получить нельзя. То рассказывают, что якобы 
решение правительства еще не принято, то 
просят звонить в мае», — посетовал Решет-
ников. По его словам, в Минэке понимают, что 
эта программа убыточна для банков. Поэтому 
пришлось провести с ними жесткий разговор, 
чтобы разворачивались быстрее. «Что значит 
убыточно или нет? — вмешался Михаил Ми-
шустин. — Это поручение президента». По 
словам премьера, Решетникову необходимо 
наладить ежедневный мониторинг ситуации 
и составить план выхода на обещанные биз-
несу 150 млрд руб. кредитов. Пока темпы реа-
лизации программы далеки от желаемых: из 
запрошенных предпринимателями 24 млрд 
руб. одобрено всего 1,5 млрд, а выдано и во-
все 400 млн руб. 

Елена ЕГОРОВА. 

Пора признать очевидное: дис-
танционная форма обучения, на 
которую из-за пандемии коронави-
руса спешно перевели всех россий-
ских учащихся — от первоклашек до 
аспирантов, не оправдала возло-
женных на нее надежд. Качество 
профессионального образования 
заметно снизилось, причем под 
особый удар попали выпускники 
текущего года. О последствиях 
случившегося и о том, какие сферы 
пострадают более других, «МК» 
рассказал гендиректор Националь-
ного агентства развития квалифи-
каций Александр Лейбович.

— Дистанционное обучение ока-
залось не слишком-то эффективным. 
Как это может сказаться на качестве 
подготовки кадров в этом году? 

— Перевод обучения на дистанци-
онную форму — серьезное испытание, и 
особенно для профессионального образо-
вания, где далеко не все можно вычитать 
в учебнике. В итоге практика оказалась 
в плачевном состоянии. Теоретическая 
часть тоже. И в ближайшей перспективе 
это отрицательно скажется на качестве 
подготовки кадров. Но есть и долгосрочная 
сторона дела. А там, думаю, дистанцион-
ное обучение может дать положительный 
эффект, правда, при условии повышения 
квалификации всех участников образова-
тельного процесса.

— Какой позитив вы имеете в 
виду?

— Сейчас прошел первый серьезный 
тест дистанционного обучения. До сих пор 
оно присутствовало лишь в брендовых 
университетах и не оказывало серьезного 
влияния на образование в целом. А тут вдруг 
стало массовым. И оказалось система не 
готова к массовому переходу к дистанцион-
ному обучению. Главная проблема — недо-
статок квалифицированных педагогических 
кадров, менеджеров образования, да и 
учащихся, которых никто никогда этому не 
обучал. А пандемия может стать катализа-
тором развития этих технологий.

— Как быть с выпускниками этого 
года?

— Я бы ввел для них частичную аттеста-
цию, дав сейчас возможность сдать только 
теоретическую часть квалификационных 
экзаменов, а практическую отложил бы на 
полгода, чтобы за это время они добрали 
практики, а лишь потом сдали бы. Если же 
форсировать все сейчас, следуя принципу 
«3 пишем, 2 в уме», можно девальвировать 
дипломы этого года. И появится риск, что 
работодатели сочтут выпуск-2020 слабым, 
от чего в конечном итоге пострадают сами 
выпускники.

— Какие профессии особенно «про-
висли» из-за пандемии в России? Какие 
восстановятся, а какие нет?

— Рынок труда достаточно консерва-
тивен. Изменения связаны не столько с 
исчезновением старых профессий или воз-
никновением новых, сколько с появлением 
новых квалификаций в рамках традици-
онных профессий: хирург, пользующийся 
электронным скальпелем, ведь остается 
хирургом! Тренд ближайшего времени — 
появление новых квалификаций и новых 
требований к специалистам со стороны 
работодателей, а также изменение соот-
ношения на рынке труда привычных нам 
профессий. Так, офисные работники или 
такие профессии, как секретарь, диспетчер, 
охранник, другие профессии, связанные 
с идентификацией личности, были вос-
требованы в нынешних масштабах только 
из-за невысокого уровня автоматизации 
процессов. Все эти виды деятельности уже 
сейчас могли бы быть автоматизированы, 
но этого не делали. А пандемия ускорит 
изменения на рынке, и на выходе из кри-
зиса они усилятся. В этой связи я ожидаю 
всплеска объемов переподготовки кадров 
и подтверждения квалификаций, хотя до 
сих пор у нас был низкий охват «обучением 
в течение всей жизни».

— Какие секторы экономики выйдут 
из этого испытания с наименьшими 
потерями? 

— IT-сектор. Правда, он также прошел 
через серьезные испытания. Но точно будет 
развиваться и чувствовать себя хорошо. 
То же касается всего связанного с произ-
водством товаров первой необходимости 
и логистики. Хуже будут чувствовать себя 
торговые сети. И транспортники тоже, по-
скольку за время самоизоляции многие 
решили: не стоит тратить ежедневно по 
два часа на дорогу на работу. 

— А работы могут лишиться 
многие?

— Думаю, будет массовая фильтрация. 
И наименее квалифицированные, будь то 
юристы или, скажем, продавцы, будут не-
конкурентоспособными на рынке труда.

— На какие профессии и специаль-
ности стоит переориентироваться как 
на наиболее перспективные?

— Я бы порекомендовал профессии, 
связанные с обслуживанием человека или 
с оптимизацией логистики. Например, до-
ставка товаров или организация виртуаль-
ных туров — помощь клиенту, не выезжая 
из дома, подобрать площадку, скажем, для 
какого-то мероприятия. Или логистика по 
обеспечению производственных процес-
сов, доставка комплектующих, материа-
лов. Мир очутился на развилке: вернуться 
к «натуральному хозяйству», производя 
все необходимое у себя, или сохранить 
международное разделение труда и спе-
циализацию. Я думаю, что будет нечто 
среднее, так что производство у нас — или в 
более широком смысле инженерия — будет 
развиваться, и эти специальности будут 
востребованы. В условиях самоизоляции, 
конечно, сложно заняться полноценной 
переподготовкой, но можно подбирать и 
изучать онлайн-курсы (сейчас многое до-
ступно бесплатно) или, во всяком случае, 
начинать этим интересоваться.

Марина ЛЕМУТКИНА.

«ПАНДЕМИЯ УСКОРИТ 
ИЗМЕНЕНИЯ  

НА РЫНКЕ ТРУДА»
Есть риск, что работодатели 
сочтут выпуск-2020 слабым

2 трлн рублей помощи бизнесу пока так и остаются на бумаге
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«УБЫТОЧНОЕ» ПОРУЧЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА
Число оправданных — на 
два порядка меньше: 
2256 человек, следует 
из данных Судебного 
департамента при Вер-
ховном суде. Кроме того, 

по различным основаниям 
были прекращены дела в 
отношении почти 200 тысяч 
человек, в том числе по 
реабилитирующим основа-
ниям — в отношении 1570 

лиц. Почти 95 тысяч дел 
было рассмотрено в особом 
порядке, когда подсудимый 
полностью признал вину, 
а суд вынес более мягкий 
приговор.

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Новая, «коронавирусная» мода появилась в российских городах: укра-
шать памятники масками. Не всем жителям нравится инициатива активистов 

надевать на «лица» скульптур маски, многие считают это вандализмом. Однако авторы 
акции отвечают в соцсетях, что, наоборот, выказывают знаменитостям в граните свое 
уважение, «защищая» их от вируса. 

— столько граждан осудили в 2019 
году российские суды. 620 тысяч

КАДР

РЕЙТИНГ

ОПРОС

ТЕРРОРИЗМ

ИСКУССТВО

SOSЕДИ

ЦИФРА

ТОП-5 бОгаТейших бизНесмеНОв РОссии ПОДРОсТОК 
ПЛаНиРОваЛ 
НаПаДеНие 
На заКРЫТУЮ 
шКОЛУ

бэНКси РазРисОваЛ ваННУЮ КРЫсами

ПОжиЛОй яКУТяНиН На чеТЫРе ДНя засТРяЛ в баТаРее

ПасхаЛЬНЫй ОбмеН На ДОНбассе сОсТОяЛся

Место, имя, фамилия Компания Состояние, 
  млрд долл.
1. Владимир Потанин Интеррос 19,7
2. Владимир Лисин НЛМК 18,1
3. Леонид Михельсон Новатэк 17,1
4. Алексей Мордашов Северсталь 16,8
5. Вагит Алекперов Лукойл 15,2
Всего состояние 200 богатейших россиян упало за год 
на $40 млрд

Источник: Forbes

Сотрудники ФСБ за-
держали в Красноярске 
подростка, который 
обвиняется в подготовке 
вооруженного нападения 
на школу. У четырнадцати-
летнего юноши нашли обрез 
охотничьего ружья и патро-
ны, а также средства связи 
и личные дневники, где они 
писал о планируемом на-
падении. Кроме того, в ФСБ 
сообщают, что, возможно, 
были найдены самодель-
ные взрывные устройства. 
Подозреваемый сознался 
в подготовке нападения. 
Целью была школа. Атака на 
нее должна была состоять-
ся 19–20 апреля. Правда, 
сейчас она закрыта и там нет 
учащихся. Так что планы на-
верняка писались заранее. 

Первое домашнее 
граффити создал са-
мый известный худож-
ник в мире, скрываю-
щий свое настоящее 
имя под псевдонимом 
Бэнкси. Пока он не мо-
жет работать в привыч-
ных уличных условиях 
и, как и большинство, 
сидит дома в Лондоне. 
Жертвой его таланта 
стала ванная комната, 
которую он заполнил 
изображениями крыс. 
Новое граффити Бэнкси 

выложил в своем Ин-
стаграме с подписью: 
«Моя жена ненавидит, 
когда я работаю дома». 
Крыса — ключевой 
персонаж в творчестве 
стрит-артиста. С одной 
стороны — это символ 
бедности и живучести. С 
другой — это перенос-
чик чумы и ее символ. 
Так что в сегодняшней 
реальности любимый 
герой художника приоб-
ретает дополнительный 
злободневный смысл.

В Якутии пенсионер 
четыре дня проле-
жал, застряв головой 
в батарее. Мужчину 
нашли спасатели. Он в 
собственной квартире 
упал и застрял головой 
между труб отопления. 
Все попытки выбраться 
самостоятельно не дали 
результата. До телефона 
добраться у пострадав-
шего тоже не было воз-
можности. Через четыре 
дня забеспокоились род-
ственники. Они вызвали 
МЧС и полицейских. 

Пасхальный обмен плен-
ными на Донбассе все 
же состоялся. К 9 утра 16 
апреля под наблюдением 
патрулей миссии ОБСЕ и 
Международного Красного 
Креста на линии сопри-
косновения под Горловкой 
завершился первый этап 
обмена между Украиной 
и ДНР. Донецк передал в 
Киев 10 человек, получил 8. 
Луганск собирается меняться 

по формуле 11 на 7. Это не 
соответствует ранее озвучен-
ным цифрам про обмен 19 
на 20, торг шел до последней 
минуты. Под Горловкой один 
из украинских пленных отка-
зался переходить на сторону 
Киева, и из передаваемых 
из ДНР одиннадцати узников 
внезапно осталось десять. 
Чуть позже в районе станицы 
Луганской произошел 
второй за день обмен плен-

ными. На этот раз между Кие-
вом и ЛНР. И во время него 
произошла мини-сенсация. 
ЛНР получила всего четверых 
«удерживаемых лиц» из обе-
щанных восьми. Остальные 
отказались ехать в Луганск. 
Зато среди тех, кто попал в 
ЛНР, оказались двое росси-
ян, которые дали согласие на 
свою передачу республикам. 

КАК РОССИЯНЕ ОЦЕНИВАЮТ УДАЛЕННУЮ РАБОТУ В УСЛОВИЯХ САМОИЗОЛЯЦИИ

Полностью устраивает

Тяжело сосредоточиться дома

Сложно разграничить личную жизнь и работу

Плохо оборудовано рабочее место

Не хватает личного общения с коллегами и клиентами

Поправляюсь, набираю лишний вес

22,0%

34,5%

33,8%

32,9%

30,3%

26,8%
Примечание: респонденты могли выбирать несколько вариантов ответов.
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в заПОЛяРЬе за ЛЮДЬми бУДУТ сЛеДиТЬ 
с ПОмОщЬЮ ТРеКеРОв
Губернатор Мурманской 
области Андрей Чибис 
подписал постановление 
на закупку трекеров для 
слежения за людьми, 
которые находятся на 
самоизоляции. Данные 
меры будут введены в случае, 

если ситуация с режимом 
самоизоляции в регионе 
не изменится, отметил 
губернатор в видеообраще-
нии к северянам. На покупку 
электронных пропусков вы-
делено из резервного фонда 
области 1,479 млн рублей.



В среду, 15 апреля, Президент России 
Владимир Путин заявил, что малый и 
средний бизнес получит поддержку — 
финансовую помощь от государства, 
беспроцентные кредиты на выплату 
зарплат работникам, льготные кредиты 
на пополнение оборотных средств и 
целевые средства на поддержку регио-
нальных бюджетов. Сразу после этого 
мэр Москвы Сергей Собянин заявил о 
том, что в столице сделают все необхо-
димое, чтобы поддержать тех, для кого 
эпидемия обернулась экономическими 
проблемами. Речь не только о предпри-
ятиях, но и о простых людях, которые 
сейчас потеряли работу. 

«Пандемия коронавируса «поставила на пау-
зу» большую часть бизнеса. В наиболее сложном 
положении оказались отрасли, обслуживающие 
потребительский спрос. Очень тяжело прихо-
дится малому и среднему бизнесу. Но пауза не 
будет вечной. И задачу правительство Москвы 
видит в том, чтобы помочь предпринимателям 
сохранить свой бизнес, трудовые коллективы и 
ресурсы для возвращения к нормальной жизни», 
— заявил Сергей Собянин в своем официальном 
блоге. Там он объявил о целом комплексе мер 
поддержки, которые получит бизнес, — напом-
ним, что это уже третий пакет. 

«Прямые меры поддержки, которые уже 
приняты в рамках трех пакетов, составляют по-
рядка 45 млрд рублей. Это касается и отсрочек 
по налоговым платежам, и прямых выплат из 
бюджета в адрес пострадавших компаний. Когда 
говорим о мерах поддержки, мы принимаем 
индивидуальные решения в отношении какой-
то конкретной компании. Мы видим те отрасли, 
которые на сегодняшний момент являются наи-
более пострадавшими», — добавил заммэра 
Москвы Владимир Ефимов.

Бизнесу помогут  
с процентами по кредитам
Государство готово выделить предприятиям 

малого и среднего бизнеса субсидию для по-
гашения процентов (до 6 процентов годовых) по 
ранее взятым кредитам. Так поддержат тех, кто 
не в силах выполнять финансовые обязательства 
перед банками в условиях кризиса, — например, 
салоны красоты или туристические фирмы, до-
ходы которых сейчас равны нулю. 

Организациям, которые оформляют новые 
кредиты сейчас — чтобы выжить в условиях 
сегодняшнего дня, — дадут субсидию на ставку 
до 8 процентов годовых. Ожидается, что эта по-
мощь будет особенно востребована под конец 
карантина, когда предприятия начнут буквально 

подниматься из пепла и им нужны будут деньги 
«на первое время» для возобновления произ-
водства. Однако кто-то — например, те, кто 
работает в режиме доставки, как кафе и мага-
зины одежды, — может воспользоваться таким 
льготным кредитом уже сегодня.

«Я думаю, что это значимый шаг, особенно 
в части существующих кредитов, которые сей-
час стали очень сложными для обслуживания, 
субсидия размером в 6% может облегчить си-
туацию», — говорит глава московской школы 
управления «Сколково» Андрей Шаронов.

Отсрочка на 6 месяцев
Выплаты непосредственно «тела» кредитов 

для предпринимателей можно будет отложить 
вплоть до 6 месяцев — по словам мэра Москвы, 
все крупнейшие банки готовы пойти навстречу 
бизнесу и исполнить указание федеральных и 
городских властей. Единственное условие, ко-
торое выдвигает город предпринимателям, же-
лающим воспользоваться помощью, — тратить 
деньги на территории Москвы (иными словами, 
не открывать новое кафе в Воронеже) и сделать 
своевременную выплату заработной платы со-
трудникам абсолютным приоритетом. 

Предприниматели Москвы сошлись во 
мнении, что такая мера — это не только мате-
риальная помощь, но и моральная, важный жест, 
демонстрирующий, что город не забывает о биз-
несе и верит, что сфера торговли и услуг сможет 
благополучно пережить сложное время. Кроме 
того, такие меры помогут сохранить десятки 
тысяч рабочих мест для жителей столицы.

— Понятно, что нам предстоит пройти через 

тернии, чтобы это получилось, потому что у бан-
ков будут свои критерии, будут нужны залоги, в 
индустрии с этим не очень хорошо. Но в любом 
случае от правительства Москвы это звучит так: 
ребята, мы видим вас, мы знаем, что вы есть. Вот 
какие есть возможности, приходите разговари-
вать. Есть надежда, что у компаний получится 
спасти бизнес. Эти меры — мотивация, которая 
дает нам силы идти дальше, в том числе вместе 
с правительством, — объяснил Игорь Стоянов, 
владелец сети салонов красоты «Персона».

Купил? Арендуешь? 
Получишь льготу!
Следующий важный вопрос — налог на иму-

щество и земельный налог, которые организации 
вынуждены платить, несмотря на существенное 
снижение уровня доходов. Здесь, как объясняет 
мэр Москвы, принято решение дать отсрочку до 
31 декабря текущего года. 

«Отсрочку до 31 декабря 2020 года уплаты 
авансовых платежей за I квартал 2020 г. по на-
логу на имущество организаций и земельному 
налогу получат кинотеатры, организации до-
полнительного образования, санатории и дома 
отдыха, организаторы выставок и конференций. 
В общей сложности порядка 300 организаций», 
— пишет Собянин в своем блоге.

Есть и адресные меры поддержки — напри-
мер, те собственники, кто сдает в аренду поме-
щения для гостиниц, получат компенсацию на 
налоги за второй квартал, если снизят арендные 
ставки на 50 процентов и более. Те, чья недвижи-
мость используется для размещения магазинов, 
ресторанов и кафе, а также для оказания быто-
вых услуг, получат скидку 50 процентов на налог 
на имущество и земельные платежи во втором 
квартале. А выкупные платежи за второй квартал 
2020 года для тех предпринимателей, кто готов 
выкупить недвижимость у города, перенесут на 
конец текущего года. 

Бюджет потерпит без денег 
от строителей
Отдельные меры поддержки предусмо-

трены для тех, кто занимается строительством 
и последующей реализацией новых объектов. 
Они получат отсрочку платежей за изменение 
цели предоставления земельных участков и 
других аналогичных выплат в городской бюджет 

—  город идет навстречу бизнесу в ущерб соб-
ственным экономическим интересам.

Заместитель мэра по вопросам экономи-
ческой политики и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов добавил, что 
ежегодно строительная отрасль приносит в 
виде инвестиций более 800 млрд руб., то есть 
около 40% всех инвестиций в мегаполис. При-
нятые льготные меры позволят строителям не 
замораживать начатые проекты.

«Объем недвижимости, которая должна 
быть построена, составляет более 9 млн кв. м, 
это жилые и коммерческие объекты, включая 
офисы, магазины, торговые центры и много-
функциональные комплексы, поэтому городу 
важно максимально снизить нагрузку на за-
стройщиков и дать возможность с минималь-
ными потерями возобновить стройку после 
ограничений. Инвесторам не будут начисляться 
проценты за рассрочку по платежам во II квар-
тале 2020 года, что позволит им сэкономить 
в общей сложности 0,8 млрд руб.», — уточнил 
руководитель департамента городского иму-
щества Максим Гаман.

Решение о предоставлении такой отсрочки 
будет приниматься в течение 30 дней.

Помощь получат все,  
кто о ней попросит
«Проблемы затронули и граждан, и бизнес 

в очень разной степени, и финансовое поло-
жение у всех разное. Но оказывать поддержку 
в зависимости от стартового дохода будет не-
справедливо. Поэтому в России есть критерий 
«нуждаемости» — мы стремимся оказывать под-
держку тем, кому действительно необходимо. 
Эти меры включают целый комплекс финансовых 
и нефинансовых инструментов и механизмов, 
адресованных разным группам граждан и юри-
дических лиц — пенсионерам, семьям с детьми, 
лицам, потерявшим работу, малому и среднему 
бизнесу из наиболее пострадавших от кризи-
са отраслей. Сейчас мы прорабатываем меры 
поддержки и для крупных предприятий, для 
которых последствия наступают чуть позднее, но 
и влияние будет гораздо тяжелее», — отмечает 
заместитель мэра Владимир Ефимов.

Не секрет, что многие москвичи уже оста-
лись без работы, и первое, что должен сделать 
город, — поддержать их. Центры занятости «Моя 
работа» сегодня готовы предложить более 40 ты-
сяч рабочих мест. Как рассказала заммэра Мо-
сквы Анастасия Ракова, в период эпидемии уже 
более тысячи человек смогли найти новую рабо-
ту. Чаще всего сегодня требуются логисты всех 
уровней, курьеры, операторы контакт-центров, 
менеджеры по онлайн-продажам, востребованы 
водители грузовиков, комплектовщики.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Коронавирус оказался за несколько 
недель в состоянии разрушить наше тради-
ционное представление о всемогуществе 
русской власти. Что бы мне ни говорили 
сегодня, уже немыслимы все эти разговоры 
о том, что власть находится «на вершине», 
а мы, простые смертные, внизу. Ничего 
не осталось от нашей русской веры, что 
власть может все, что она пожелает, что она 
действительно всевластна над страной и 
над этим миром. На мой взгляд, коронави-
рус подорвал навсегда русскую традицию 
сакрализации власти. 

У нас в России возможно невозможное, 
немыслимое. Но все же, как мне думается, в 
последние две недели к русскому человеку 
возвращается здравый смысл, и сегодня 
уже выглядят какими-то суетными, мало-
значащими все наши былые дискуссии, к 
примеру, о месте понятия «Бог» в нашей 
Конституции. По крайней мере, мне ка-
жутся неуместными попытки некоторых 
чиновников и депутатов реанимировать 
сегодня, в условиях коронавируса, былые 
дискуссии о поправках в Конституцию. 

Сегодня становится видно, что люди 
при власти тоже смертные и что на самом 
деле абсолютной властью обладает только 
стихия жизни, несущая в себе непредска-
зуемое. И чем с большими трудностями 
сталкивается власть, тем она становится 
ближе к действительности и ближе ко всем 
нам, простым смертным. Как стало ясно 
из зарубежного опыта, случайное зара-
жение коронавирусом может приговорить 
к смерти премьер-министра точно так же, 
как и бездомного. Для «господина случая» 
уже нет различий межу теми, кто наверху, 
при власти, и теми, кто внизу, без всякой 
власти. 

Когда-то казалось, что все происхо-
дящее на вершине политического олим-
па является почти что предначертанием 
Божьим. Но теперь мистика власти про-
пала, и стало видно, что на самом деле 
если не каждый из нас, то многие могут 
превратиться из «ничего» во «всё». Беда 
коронавируса как-то стихийно уравнивает 
всех, кто при власти, кто пытается что-то 
сделать для спасения наших жизней. И в 
этом нет ничего страшного, что бы под-
рывало вообще власть в России. 

На мой взгляд, никакой революции в 
России после того, как нас покинет коро-
навирус, не будет. Но власть в России, если 
она хочет таковой остаться, должна больше 
считаться с реалиями жизни, больше ду-
мать о настоящем, а не о том, что останется 
после нее в будущем. Просто эпидемия 
коронавируса возвращает нам инстинкт 
самосохранения, мы наконец-то начинаем 
видеть и себя, и других раскрытыми глаза-
ми. И, соответственно, исчезает тот туман 
русского мистицизма, туман придуманной 
нами «русской идеи», который всегда за-
мораживал нам здравый смысл, прово-
цировал на бесконечные безумия. И вдруг 
мы обнаруживаем, что «господин случай» 
— эпидемия коронавируса — разрушает 
мир, который создала власть и который нам 
казался незыблемым. Оказалось, что все 
планы, задуманные на самом верху, — хоть 
о проведении голосования по поводу по-
правок к Конституции, хоть по приглашению 
западных руководителей на парад 9 Мая 
— могут быть легко разрушены. И оказы-
вается, что высшие руководители совсем 
не боги, что им неподвластен «господин 
случай», неподвластна жизнь во всей ее 
непредсказуемости.

Коронавирус убивает не только веру в 
нашу русскую особость, исключительность, 
тем самым возвращая нас к христианской 
идее морального равенства людей как ра-
бов Божьих, но и принуждает к смирению. 
Может быть, сегодня Россия наконец услы-
шит Федора Достоевского, говорившего: 
«Смирись, русский человек». 

И здесь я вижу коренные отличия меж-
ду духовными последствиями революци-
онных перемен и тех перемен, которые 
возникают в нынешних условиях коронави-
руса. На самом деле революции не только 
не усмиряют гордыню, а, по крайней мере 
у нас, русских, превращают ее в стержень 
национального сознания. Не забывайте, 
после ленинского Октября многие дей-
ствительно поверили, что мы призваны 
судьбой открыть всему человечеству путь 
в счастливое коммунистическое будущее. 
А такая беда, как нынешняя пандемия, на-
против, напоминает человеку и нам, рус-
ским, о нашей изначальной человеческой 
незащищенности, напоминает о том, что 
стоит «господину случаю» соединить два 
вируса — и обнаруживается беспомощ-
ность нашей самоуверенной цивилизации. 
За несколько недель рушится вся мировая 
экономика, привычный образ жизни, и сот-
ни миллионов людей остаются без работы. 
И вдруг становится видно, что тленны не 

только мы, люди, как отдельные существа, 
но, оказывается, тленна вся человеческая 
цивилизация. И никто не знает, не при-
думает ли «господин случай» то, что нас 
окончательно уничтожит. 

И здесь возникает малоисследованная 
проблема отличий и последствий страха 
умереть от безликой эпидемии от страха 
умереть на войне, умереть от старости, от 
неизлечимой болезни. Мне думается, что 
страх от безликой угрозы куда страшнее, 
чем страх от смерти, имеющей человече-
ский облик. В дни эпидемии обнаружива-
ется уже нечто новое, лицо самой мистики 
жизни, видна ничтожность всех наших пре-
тензий на власть над этим миром. И когда 
ты осознаешь, что ты на самом деле такая 
же ничтожная букашка, которую ты убива-
ешь, наступая на нее, становится видна 
и ничтожность самомнения «верховной 
власти», поверившей, что она от Бога, что 
ей не дано ошибаться, что за каждым ее 
поступком стоит веление божественного 
промысла. 

Когда возникают подобные мысли, 
то становятся смешными, нелепыми все 
наши попытки возродить давно умерший 
«русский мир» — к примеру, попытки силой 
принудить Украину к дружбе с Россией, 
становится нелепой все это бесконечное 
«разоблачение» нашими телепропаганди-
стами злокозненности Киева. Как выясня-
ется, все эти пропагандисты сегодня на 
самом деле не столько укрепляют Россию, 
сколько ее разрушают. То, что правды нет 
на телевидении, — это уже говорит «глу-
бинный русский народ». И мне думается, 
что именно сегодня, в условии страхов, 
рожденных коронавирусом, надо изме-
нить язык власти, очеловечить его, сделать 
правдивым, близким к тому, что на самом 
деле волнует русского человека, уставшего 
от неопределенности во всем, что касается 
его будущего. 

И я все же верю, что перемены, произо-
шедшие в нашем национальном сознании 
в последние несколько недель, перемены, 
спровоцированные страхом умереть от 
эпидемии коронавируса, уже навсегда. 
Думаю, что после всего, что произошло, 
уже навсегда уйдут в небытие русский 
мистицизм, русская вера в невозможное, 
из-за которой умирали миллионы невинных 
людей. Верю, что все, что заставляло нас 
превращать власть в России в сверхвласть, 
в пожизненную власть, уйдет из нашего 
национального сознания. Нет и никогда 
на самом деле не было никаких оснований 
для сакрализации власти в нашей стране. 
Проснувшийся сегодня инстинкт самосо-
хранения, на мой взгляд, освободит нас от 
тумана мессианизма, вернет к жизни рус-
ский здравый смысл, заставит нас увидеть, 
кто мы есть на самом деле, что мы можем и 
что мы должны сделать, чтобы наша жизнь 
стала более достойной. 

Но тут, конечно, много неопределенно-
го, непредсказуемого, абсолютно нового 
для русского национального сознания. 
Посткрымская Россия, по сути, вернула нас 
в СССР, сдавленный по горло санкциями, 
спасала себя, сохраняла у населения веру 
в Россию путем сакрализации прошлого. 
И именно по этой причине пришлось наво-
дить «гламур» даже на эпоху опричнины, на 
эпоху Сталина, отказаться от начавшегося 
еще во время перестройки процесса де-
коммунизации страны. Отсюда и нынешняя 
популярность А.Проханова, Г.Зюганова, 
которые убеждают нас, что Иван Грозный 
и Иосиф Сталин были «олицетворением 
русской идеи».

Но все дело в том, что, когда власть 
в стране перешла к «господину случаю», 
когда зыбким стало уже настоящее, нет 
интереса не только к будущему, но и к про-
шлому. Какой смысл имеет это прошлое, 
которое не создало ничего для защиты нас 
от власти «господина случая»? И, конечно, 
утрата ценности прошлого создает труд-
ности для сохранения и без того неглубо-
кого русского национального сознания. По 
крайней мере, на мой взгляд, после всей 
этой истории с коронавирусом мы должны 
осознать, что сохранить у русских веру в 
себя можно только созиданием радости 
настоящего. Теперь как никогда надо еже-
дневно и власти, и нам делать все воз-
можное, чтобы «город-сад» появился на 
нашей земле. 

Понимает ли это политическая элита 
современной России? Понимает ли она, 
что начавшееся после «русской весны» 
2014 года обнуление доходов населения 
угрожает не только политической стабиль-
ности, но вообще будущему нашей стра-
ны? И хочется верить, что возвращение 
здравого смысла, оживление инстинкта 
самосохранения в душе русского человека, 
спровоцированное драмой коронавируса, 
уже навсегда.

КОРОНАВИРУС ОБУЗДАЛ 
РУССКУЮ ГОРДЫНЮ 

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   17 апреля 2020 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр ЦИПКО, главный научный сотрудник Института 
экономики РАН, доктор философских наук
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МОЯ МОСКВА

Наш страх перед переменами ставит  
неписаные законы выше писаных 

Светлые просторные 
помещения, стерильная 
чистота повсюду, в 
кабинетах работают 

в общей сложности более 20 
сотрудников. Лаборатория для 
исследований на коронавирус с 
новейшим оборудованием начала 
работу в Королеве. Медучреждение, 
где за сутки будет выполняться 
до 2000 исследований ПЦР-
диагностики, в четверг открыл 
губернатор Московской области  
Андрей Воробьев.

— Сейчас огромные силы и ресурсы бро-
шены на то, чтобы победить вирус, — это и 
средства защиты, и оборудование, которое 
мы приобретаем для увеличения количества 
тестов, — сказал губернатор. — Еще месяц 
назад мы делали не более 500 исследований 
на всю почти 8-миллионную Московскую об-
ласть, что чрезвычайно мало. Сегодня откры-
ваем самую мощную в регионе «ковидную» 
лабораторию.

Лабораторию, в которой сегодня так 
нуждается Московская область, открыли в 
рекордные сроки. Это одно из самых круп-
ных учреждений региона, оснащенное по 
последнему слову техники. Оборудование, 
помещение были оперативно подготовлены 
к сложной работе и большим нагрузкам. При 
этом она отличается не только количеством 
проводимых исследований, но и высокой 
скоростью получения ответов. Наряду с рос-
сийскими реагентами здесь используются 
оборудование и материалы из Швейцарии, 
США, Латвии, Китая.

— В течение 6 часов мы получаем ре-
зультат анализа, — подчеркнула на открытии 
заведующая клинико-диагностической лабо-
раторией Елена Синева. 

В Подмосковье также развернуты ла-
боратории в Коломне, Красногорске, Сер-
пухове и Подольске. На территории региона 
работают и два федеральных центра. Причем 
в государственных медучреждениях тесты 
делают бесплатно. В первую очередь диа-
гностируются люди, находящиеся в группе 
риска, а также те, кто имеет симптомы ре-
спираторного заболевания: жители старше 65 
лет, граждане, вернувшиеся из-за границы, 
контактировавшие с больными коронавиру-
сом, медработники. На текущий момент в 
Подмосковье проведено уже около 60 тысяч 
тестов на COVID-19.

Что касается Королевской горбольницы, 
то здесь также создали условия для лечения 
тех, кто уже подхватил опасный вирус, — во 
взрослом и детском инфекционных отделени-
ях подготовили 70 коек. В прошлом году за счет 
регионального бюджета в учреждении сделан 
капремонт, обновлено оборудование. 

Несмотря на все трудности, что выпа-
ли на долю подмосковных врачей в период 
пандемии, обычная жизнь продолжается. 
Андрей Воробьев поздравил всех с пред-
стоящим праздником Пасхи и подарил ме-
дикам куличи. 

— Хочу сказать слова благодарности 
всем нашим врачам, полицейским, которые 
делают очень непростую работу, и, конечно, 
жителям. Находиться дома в четырех стенах 
очень непросто. А сейчас мы еще вынуждены 
ввести пропуска. Но все это ради победы над 
коронавирусом. Сегодня только самоизо-
ляция может снизить рост заболеваемости, 
— подвел итог губернатор.

ПРОВЕРКА НА ДОРОГАХ
Тем временем необходимость усиления 

борьбы с распространением коронавируса 
сегодня для всех абсолютно очевидна. С этой 
целью с 15 апреля власти Подмосковья и Мо-
сквы запустили систему цифровых пропусков. 
Сразу пояснив — пока они необходимы только 
для передвижения на транспорте. Например, 
если нужно поехать на работу или за продук-
тами в отдаленный гипермаркет. Вполне есте-
ственно, что у людей сразу возникло много 
вопросов по поводу того, как это работает. 
Расскажем в деталях.

В первую очередь о том, кому НЕ нужно 
оформлять электронное разрешение. Это 
военные, государственные и муниципальные 
служащие, судьи, адвокаты и нотариусы вме-
сте со своими помощниками, представители 
СМИ, охранники. Этим категориям граждан 
для свободного перемещения достаточно 
иметь при себе служебное удостоверение. 
Также пропуск пока не нужно оформлять 
для походов в ближайший магазин, аптеку, 
выноса мусора, а также для выгула домаш-
него животного в пределах 100 метров. Во 
всех остальных случаях цифровой документ 
необходим. Для поездок в медучреждения 
его можно оформить неограниченное число 

раз, для других целей — максимум дважды 
в неделю. 

А теперь о том, как это сделать. 
Заказать пропуск можно в мобильном 

приложении «Госуслуги СТОП Коронавирус». 
Ссылка для скачивания: https://uslugi.mosreg.
ru/stop-covid, либо для входа нужно ввести 
логин и пароль — такой же, как на портале 
госуслуг. Если у посетителя там нет аккаунта, 
можно пройти быструю регистрацию, указав 
номер телефона и адрес электронной почты. 
Далее нужно отметить статус в зависимости 
от состояния здоровья и местонахождения, 
заполнить анкету, внести данные документа, 
удостоверяющего личность. После этого от-
ветить на вопрос о текущем самочувствии — и 
уже затем можно регистрировать свой выход 
из дома, указав причину. На странице появятся 
QR-код и таймер, который надо будет остано-
вить после возвращения. 

Также на портале государственных услуг 
действует ссылка на форму для физических 
лиц: www.gosuslugi.ru/395224/1, по которой 
также можно оформить цифровой пропуск. 
А для индивидуальных предпринимателей и 
юридических лиц действует отдельная форма 
по ссылке www.gosuslugi.ru/395373/1.

По вопросам заполнения полей для соеди-
нения со специалистом можно позвонить в 
службу техподдержки федеральной государ-
ственной информационной системы «Единый 
портал государственных и муниципальных услуг 
(функций)», бесплатный номер по России: 8-800-
100-70-10, для мобильных телефонов: 115.

Как работает на практике система элек-
тронных пропусков, Андрей Воробьев проверил 
лично сразу после открытия новой лаборатории 
в больнице Королева. На улице Пионерской 
вместе с сотрудником Госавтоинспекции они 
остановили несколько автомобилей. Полицей-
ский рассказал и показал губернатору, как про-
ходит работа. Сотрудники ГИБДД сканируют 
QR-коды при помощи планшетов.

«Все понимают обстановку в стране. Все 
как бы «за». Люди в масках, в перчатках, анти-
септики тоже у людей есть. Планшет вчера 
получили, сегодня пользуемся уже второй 
день. Проблем нет», — рассказал дорожный 
полицейский.

Светлана ОСИПОВА.

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: «СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ 
НАШИМ ВРАЧАМ И ПОЛИЦЕЙСКИМ,  
КОТОРЫЕ ДЕЛАЮТ ОЧЕНЬ НЕПРОСТУЮ РАБОТУ»

c 1-й стр.

ВЛАСТЬ ПОЗНАЕТСЯ В БЕДЕ
Сергей Собянин рассказал о новых мерах по поддержке  
бизнеса и простых граждан
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Право на выплату пособия по 
безработице с региональной 
компенсационной доплатой 
в максимальном размере 
имеют москвичи, трудившие-

ся в начале 2020 года и недавно потерявшие 
работу. Размер пособия по стране — 12 130 
рублей, а в Москве — 19 500.

Оформить пособие можно на портале 
госуслуг или на mos.ru. Соискатели должны 
заполнить электронную форму, прикрепив 
сканы паспорта и трудовой книжки с записью 
об увольнении. Также нужно сообщить о нали-
чии несовершеннолетних детей-иждивенцев. 
Срок признания безработным и начала вы-
платы пособия сокращен с 10 до 2–4 дней.

БЛАГОДАРНОСТЬ ОТ ВЛАДИМИРА ПУТИНА
Президент России подписал распоряжение о поощрении гу-

бернатора Московской области Андрея Воробьева.
«За большой вклад в социально-экономическое развитие региона и 

многолетнюю добросовестную работу объявить благодарность Президента 
РФ Воробьеву Андрею Юрьевичу — губернатору Московской области», — 
говорится в документе. 

— Любая похвала президента — это высшая награда, так же, как 
и признание жителей. Мы ради этого работаем, — признался Андрей 
Воробьев. — Понятно, что невозможно быть идеальным и сложно быть 
волшебником, но нужно стараться максимально доказывать, что ты на 
своем месте. Я очень признателен президенту, потому все эти годы — 
уже больше 8 лет я работаю здесь со своей командой — с первого дня я 
чувствую его поддержку, внимание и участие. Это не просто советы, это 
конкретные программы, национальные проекты, которые позволяют нам 
менять города Московской области. 
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Жители третьего и четвертого подъ-
ездов дома №31 по улице Гагарина 
в Орехове-Зуеве, где 4 апреля про-
изошел взрыв бытового газа, со дня 
на день вернутся в свои квартиры. 
В присутствии МЧС и коммунальщи-
ков они уже осмотрели жилье и дали 
отмашку на новоселье.
А вот жильцы первого и второго подъ-
ездов, наиболее пострадавших при 
взрыве, в родных стенах окажутся 
только в октябре. На время капиталь-
ного ремонта дома переселенцев 
разместили в добротном пансионате 
«Солнечный». Где им — и стол, и дом! 
Мы побывали у пострадавших.

— Хочется поблагодарить губернатора — 
он потребовал для жильцов дома 
максимально комфортных 
условий, — говорит Ири-
на Зарытова. — А так бы 
мыкались мы по разным 
углам: кому сейчас нужен 
простой человек со своими 
проблемами?

Но оказалось — нужен!
Семья Зарытовых пока-

зывает свое временное при-
станище. В одной просторной 
комнате живет она, в другой 
— ее сын Владислав с граж-
данской супругой Аллой (пока 
не усели официально бракосо-
четаться). Условия хорошие, все 
удобства. Плюс для переселен-
цев организовано бесплатное 
трехразовое питание с салатами 
и десертами.

И, конечно, чистый воздух: 
пансионат «Солнечный» хоть 
и находится недалеко от Орехова-
Зуева, но в самой настоящей зе-
леной зоне.

Ирина Александровна с сыном 
и невесткой проживали в квартире 
№20 — 1-й подъезд, 5-й этаж дома 
№31. В момент взрыва Владислав 
находился в спальне, мама в зале, 
а Алла на кухне. В две секунды 
спальня провалилась в преиспод-
нюю, на Владислава посыпались 
осколки бетонного перекрытия, и он 
чудом успел выскочить в коридор.

В чем были одеты, в том и спу-
стились по шатким лестничным мар-
шам на первый этаж…

Так все это произошло 4 апреля, 
когда взорвался бытовой газ в квар-
тире на третьем этаже второго подъ-
езда. Теперь первый и второй подъезды 
подлежит полному восстановлению. 
От квартиры Зарытовых остались хоть 
кухня и комната, а есть в этих двух 
подъездах и полностью уничтоженные 
квартиры…

Но жизнь на этом, к счастью, не за-
кончилась. Уже на следующий день наибо-
лее пострадавших жильцов муниципаль-
ные власти обеспечили одеждой. Ведь 
у большинства все гардеробы и шифоньеры 
уничтожены при взрыве. На первых порах вы-
дали (каждому по размеру!) футболки, джин-
сы, обувь, куртки и даже теплые кофточки.

В пансионатовские номера переселен-
цам из первых двух подъездов даже занесли 
коробки с продуктами, которые, впрочем, 
до сих пор стоят нетронутыми. Трехразово-
го горячего питания хватает с лихвой, как 
говорится, обед по расписанию.

■ ■ ■
В пансионате «Солнечный», где разме-

щены жильцы пострадавшего дома, пять 
одноэтажных корпусов, на сегодняшний день 
заселено только два. В корпусе №4, где мы 
находимся, светлый просторный холл с мяг-
кими диванами и отдельные блоки из двух 
комнат.

Две бабушки за столиком пьют чай 
с печеньем. Администратор пансионата 
не советует к ним обращаться:

— У них до сих пор глаза на мокром 
месте, при взрыве потеряли своих со-
седей, с которыми много лет жили душа 
в душу. Вчера к одной «скорая» приезжала 
— давление…

Здесь тишина и покой — обстановка по-
зволяет пережить полученный в тот роковой 
день нервный стресс. Что еще нужно чело-
веку, оказавшемуся в такой экстремальной 
ситуации?

Да что там люди! В номере Антонины 
Ивановны Рубцовой (она проживала на 1-м 
этаже второго подъезда) мы застали вальяжно 
раскинувшихся на кровати двух кошек: маму 
и ее семимесячного сыночка. Хозяйка рас-
сказывает, что сразу после взрыва питомцы 
исчезли, их искали всем миром — как гово-
рится, ищут пожарные, ищет милиция.

На третий день после этого ЧП Антони-
ну Ивановну из пансионата к дому привезло 
бесплатное такси. Под деревом сидела ее 
любимица, а вскоре из-под какой-то сломан-
ной конструкции она увидела хвост молодого 
кота. Понятно, измотанные и голодные…

Кстати, о бесплатном такси для пере-
селенцев. Здесь хоть и действует режим са-
моизоляции со всеми средствами личной 
гигиены (благо площади позволяют!), каждый 
день кто-то выезжает по разным делам. К дому 
— забрать вещи или документы, если они со-
хранились. Или просто решить накопившиеся 
вопросы.

И здесь муниципальная власть пришла 
на выручку. Местный спонсор оплатил услуги 
такси для пострадавших.

Им нужно только набрать специальный 
код — и «карета подана».

Так что, пенсионерка Рубцова — не ис-
ключение из правил бесплатного использо-
вания такси, а само правило.

Так при чем тут кошки — спросите вы? 
Считается, что мурлыки больше привязыва-
ются к месту своего обитания, чем к хозяину. 
А оказывается, все наоборот: если хозяину 
хорошо на новом месте, то и мурлыкам хорошо 
заодно с ним.

Пока беседуем с обитателями пансиона-
та (на сегодняшний день здесь размещены 
26 человек), выясняем, что за одной семьей 
прибыло такси, которое их отвезет по марш-
руту «пансионат — дом №31». Цель поездки 
— побывать в полуразрушенной квартире (а 
их квартира как раз находится рядом с самы-
ми сильными разрушениями) и посмотреть, 
в каком состоянии мебель.

Набиваемся в поездку вместе с ними: 
это же уникальные кадры, такое нельзя 
пропустить!..

Нас успокаивает администратор Лариса 
Дежукова:

— Ничего у вас не получится. МЧС про-
пустит только одного из членов семьи. И он 

поднимется в свою 
квартиру в сопровождении спаса-

теля. Таков порядок! И это не обсуждается.
■ ■ ■

Не будем описывать подробности той 
ужасной трагедии. Все уже давно сказано. 
Следственный комитет пока не установил 
точную причину взрыва. По одной из версий 
— неправильная эксплуатация газовой ко-
лонки в квартире на третьем этаже второго 
подъезда. Но есть и вторая, также заслужи-
вающая внимания.

В квартире, где произошел взрыв, жил 
молодой человек с низкой социальной от-
ветственностью. Соседи его нередко виде-
ли в нетрезвом и неадекватном состоянии. 
И поговаривали, что рано или поздно такое 
поведение плохо закончится. Возможно, его 
действия и спровоцировали взрыв.

В общем, следствие покажет. Ведь по-
гибли три человека, еще шестеро получили 
серьезные повреждения.

Но вот как сработали подмосковные 
и муниципальные власти в эти дни, чтобы 
максимально уменьшить шок пострадавшим, 
разделить с ними свалившуюся беду, хочется 
сказать особо.

Примерно через час после взрыва быто-
вого газа на место ЧП прибыл губернатор Мо-
сковской области Андрей Воробьев. Он дал ко-
манду разместить людей в пункте временного 
пребывания: «Никаких раскладушек, обеспе-
чить пострадавших комфортными условиями, 
горячим питанием, медикаментами».

В тот же день людей отвезли в комфор-
табельный пансионат «Солнечный».

Финансовые вопросы не беспокоят по-
стояльцев: на каждого члена семьи выделено 
единовременное пособие по 30 тысяч рублей. 
И по 50 тысяч — одиноко проживающим. Если 
в семье три человека (мама, папа и ребенок), 
на карточку придут 90 тысяч. Согласитесь, 
деньги немаленькие, их сегодня заработаешь 
не на каждом предприятии. Особенно сейчас, 
когда объявлен коронавирусный карантин и не 
все получают даже свою зарплату.

Это касается всех обитателей дома, в том 
числе живших в третьем и четвертом подъ-
ездах, почти не пострадавших в результате 
ЧП.

Но поскольку первые два находятся на ка-
питальном ремонте до осени, им поэтапно 

перечислят еще по 100 тысяч и 120 
тысяч — для одиноко проживающих. 
Специально для этих дополнительных 
выплат в областной закон были внесены 
поправки.

Семьям погибших (трагедия унес-
ла жизни трех человек и еще шестеро 
получили травмы различной степени 
тяжести) будет выплачено по 1 млн 
рублей, а получившим увечья — по 500 
тысяч.

Среди переселенцев в пансио-
нате два 14-летних школьника, ко-
торые учатся на удаленке. Им под-
ключили Интернет и обеспечили 
ноутбуками…

■ ■ ■
Спрашиваю в администрации 

Орехово-Зуевского городского 
округа: почему в «Солнечном» так 
мало людей, ведь из дома спа-
сатели эвакуировали около 150 
человек? Как в наше время мож-

но отказаться от столь 
заманчивых условий 
проживания?

Судите сами: чай, 
кофе, сладости — 
общие, на спонсор-
ские пожертвования. 
В отдельном блоке 
имеются два чай-
ника, холодильник, 
микроволновка, ку-
лер, жидкое мыло, 
салфетки и пр. 
Каждое утро одна 
из местных фирм 
присылает сюда 
уборщиков. Они 
делают влажную 
уборку, проводят 
санобработку 
дверных ручек, 
используют де-
зинфицирую-

щие растворы 
от коронавируса.

— На «пике» у нас было 33 человека, 
— рассказывает заместитель главы округа 
Александр Новосельцев. — Но цифра эта 
плавающая. У многих квартиры в 31-м доме 
не единственные, они уехали в другое свое 
жилье. Кто-то решил пожить это время у дру-
зей или родственников. Бывает, пожил у них 
2–3 дня, понял, что стесняет людей, и идет 
к нам. Вопрос этот решается за 15 минут. 
В этом пансионате мы можем расселить всех 
жильцов!

Нужно сказать, что инцидент 4 апреля 
всколыхнул волну благотворительности в го-
роде. Запущен сбор средств на счета создан-
ного Благотворительного фонда. Про бес-
платное такси мы уже говорили. Волонтеры 
доставляют в пансионат чистую питьевую 
воду для кулеров — тоже совершенно бес-
корыстно. Есть жители, которые сдавали свое 
жилье в аренду. Но так как этот рынок сегодня 
остановился, они предлагают пострадавшим 
свои квартиры, и многие воспользовались 
такой возможностью.

Конечно, нерешенных вопросов пока 
много. Один из них — как, в каком объеме бу-
дет компенсирована потеря имущества в ре-
зультате взрыва? Кто-то сделал евроремонт 
в квартире и основательно в него вложился. 
Кто-то накануне обзавелся новой мебелью, 
которая пошла прахом. Как будет компен-
сироваться потеря имущества? Войдет ли в 
их положение муниципалитет?

В администрации говорят, что все это 
глубоко индивидуальные вопросы и предстоит 
работать с каждой семьей в отдельности:

— Многие приобрели квартиры по ипо-
теке — вот как им теперь быть? Ипотечный 
кредит, как правило, страхуется, значит, 
получатель должен получить возмещение 
от страховой компании. Но, разумеется, не все 
так просто, возникают разные юридические 
нюансы. Мы организовали консультации юри-
стов, для жильцов они создали отдельный чат 
в Интернете. Мы, городская власть, не оста-
немся в стороне от этих проблем.

■ ■ ■
Первый заместитель главы городского 

округа Андрей Буянов говорит, что поручение 
губернатора по срокам капитального ремонта 
дома №31 по улице Гагарина будет однозначно 
выполнено. Сроки вполне реальные при со-
хранении высокого качества работ.

— Составлена дорожная карта буквально 
на каждый день, — поясняет Андрей Юрьевич. 
— Заселение третьего и четвертого подъез-
дов запланировано на 21–24 апреля. Жильцы 
уже начали принимать свои квартиры, прове-
рять, как работают внутренние инженерные 
и коммунальные сети. Они полностью заме-
нены: тепло, вода горячая и холодная, газ, 
канализация. Газовые службы за свой счет 
обновят оборудование, которое отработало 
свой ресурс.

Второй подъезд полностью, а первый 
частично будут демонтированы и вновь вос-
становлены. Эти работы закончатся до 1 октя-
бря. Более того, за счет применения новых 
технологий и строительных материалов, эти 
два подъезда получат совсем другой класс 
энергоэффективности. 

Сейчас в доме полным ходом идут вос-
становительные работы. В частности, де-
монтируется кровля над местом обрушения, 
крепятся стропильные системы.

Кстати, сегодня не скажешь, что в начале 
месяца здесь разыгралась настоящая беда. 
Весь второй подъезд с первого по пятый эта-
жи закрыт баннером, где очень достоверно 
изображены и кирпичная кладка, и оконные 
рамы со стеклами, стекла даже отсвечивают 
на солнце. Внешне никаких разрушений.

Хорошо, если бы и душевные травмы по-
скорее ушли из жизни тех, кто пережил эту 
трагедию…

Владимир ЧУПРИН.

Корреспондент «МК» узнал, 
где и как сегодня живут жители 
дома, где произошел взрыв газа
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Об этом сообщил митрополит Кру-
тицкий и Коломенский Ювеналий.

«Мною получено предписание глав-
ного государственного санитарного вра-
ча по Московской области, включающее 
требование о введении дополнитель-
ных санитарно-противоэпидемических 
мероприятий с 13 апреля по 19 апреля 
2020 г. с возможным дальнейшим прод-
лением срока с учетом складывающейся 
эпидемиологической ситуации».

В частности, решено отменить прове-
дение массовых мероприятий с большим 
количеством людей. Временно приостанав-
ливается посещение гражданами террито-
рий и зданий Московской епархии.

Богослужения будут осуществляться 
духовенством храма при участии сотруд-
ников и волонтеров, присутствие которых 
необходимо. Обязательным является со-
блюдение строгого дезинфекционного 

противоэпидемического режима.
Информация о вводимых мерах будет 

размещена на стендах и оградах храмов. 
«Хотел бы обратиться ко всем верующим 
Московской епархии, чтобы вы приняли 
эти обстоятельства как волю Божию и ис-
полняли предписания медиков. Хочу всех 
заверить, что наша общая молитва не пре-
рвется. Для молитвы, братья и сестры, нет 
расстояния. Господь слышит нас везде, где 
бы мы ни находились, — сказал митрополит 
Ювеналий. — Священнослужители будут 
ежедневно возносить свои горячие молитвы 
об Отечестве нашем, обо всех православ-
ных христианах, о каждом из вас. Желаю 
вам терпения, любви, смирения, здоровья 
и Божия благословения».

Расписание и трансляции богослу-
жений, в том числе в Страстную седмицу 
и на Пасху, будут доступны на официаль-
ном сайте Московской Патриархии.

В храмах 
и монастырях 

Московской епархии 
с 13 до 19 апреля 

все богослужения 
пройдут без участия 

прихожан
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 Никогда еще в современной 
России православные хри-
стиане не встречали Пасху — 
главный праздник в году — 
в условиях всеобщей 

самоизоляции. Но люди старшего по-
коления прекрасно помнят, что в нашей 
стране бывали времена и похуже — когда 
за веру в Бога можно было лишиться 
свободы, а то и жизни. Но история глав-
ной христианской святыни России, 
Троице-Сергиевой лавры, красноречиво 
доказывает, что вера, пройдя через все 
испытания, становится только крепче. 
И чтобы встретиться с Богом, необяза-
тельно молиться в храме, достаточно 
поглубже заглянуть в свое сердце. 

АПРЕЛЬ много раз играл трагическую, 
роковую роль в истории Троице-Сергиевой 
лавры. 

11 апреля 1919 года, в канун Лаза-
ревой субботы, советские власти вскрыли 
мощи преподобного Сергия Радонежского. 
Монастырская братия во главе с наместни-
ком и многочисленные прихожане просили 
не допускать подобного кощунства. Однако 
мощи великого православного святого все-
таки вскрыли. На площади перед Троиц-
ким собором священнослужители, монахи 
и миряне вместе молились Богу о прощении 
за такое святотатство. Верующие не испуга-
лись ни красногвардейцев с винтовками, 
ни чекистов, которые могли отправить ве-
рующих прямо с этой площади в тюрьму 
и лагеря.

13 апреля 1920 года исполком уездно-
го города Сергиева, а 17 апреля — общее 
собрание подрайона РКП(б) приняли резо-
люцию, в которой было сказано, что лавру 
необходимо закрыть, а все имущество мона-
стыря распределить между горисполкомом 
и отделом Наркомпроса по делам музеев 
и охране памятников старины и искусства. 

20 апреля Совнарком издает декрет «Об 
обращении в музей историко-художественных 
ценностей Троице-Сергиевой лавры», по ко-
торому «все находящиеся в пределах лавры 
историко-художественные здания и ценности 

обращаются в музей, находящийся в веде-
нии Наркомпроса». Была создана комиссия 
по передаче ценностей, первое заседание 
которой состоялось 29 апреля. 

Так в 1920 г. началась история деятель-
ности Историко-художественного музея 
в зданиях Троице-Сергиевой лавры, и сей-
час это один из интереснейших музеев, где 
собрана богатая коллекция религиозных 
предметов. 

Лишь в послевоенные годы началось 
возрождение лавры. Мощи преподобно-
го Сергия 20 апреля 1946 года (опять 
апрель!) были перенесены в Успенский со-
бор, возвращенный в том же году Московской 
патриархии.

А совсем недавно, в 2017 году, Троице-
Сергиева лавра отмечала 680-летний юби-
лей. Мы все — и даже те, кто далек от право-
славной веры, — наблюдали за торжествами, 
которые проходили в эти дни в Сергиевом 
Посаде. Сколько приехало тогда гостей, ве-
рующих не только из нашей страны, но из 
разных уголков планеты. Вся история лавры 
и ее святого заступника и основателя пре-
подобного Сергия говорит о том, что какие 
бы тяжелые времена ни выпали на долю ве-
рующих, отчаиваться никогда нельзя. Неда-
ром же говорят, что самые темные сумерки 
бывают перед рассветом. Пройдет испыта-
ние самоизоляцией, закончится пандемия, 
и православные христиане смогут вновь по-
сещать богослужения в храмах, причащаться 
и христосоваться друг с другом.
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18 апреля в городском окру-
ге Мытищи пройдет акция «Музы-
ка балконов» в поддержку врачей 
и медсестер, которые борются с ви-
русом и подвергают себя опасности 
каждый день. Музыканты округа ис-
полнят песни со своих балконов, со-
общила руководитель Молодежного 
продюсерского центра Московской 
области Анна Маринчева.

«Мы хотим поднять дух людей в под-
держке друг друга. Команды музыкантов 
и вокалистов исполнят с балконов сво-
их домов великие песни России: «Кино» 
«Перемен!», «Сплин» «Мое сердце», Максим 
Леонидов «Видение» и многие другие. Ожи-
дается, что поддержат и будут исполнять 
песни более 500 вокалистов и более 100 

музыкантов со всего города. Организато-
ром данной акции является продюсерский 
центр Московской области», — уточнила 
Маринчева.

К участию приглашаются музыкальные 
коллективы, исполнители и вокалисты, ко-
торые на время самоизоляции находятся 
у себя дома в Мытищах. «Это беспреце-
дентный случай, когда мы набираем арти-
стов и исполнителей без кастинга. Поэтому 
это ваш шанс! Если у тебя есть гитара, ба-
рабаны, любые инструменты или ты уме-
ешь петь и хочешь выступать, то напиши 
в Молодежный продюсерский центр Мо-
сковской области. Заполни форму: https://
forms.gle/Kmgx2T8iGzYRbiJ7A», — добавила 
Маринчева.

Светлана РЕПИНА.

Музыканты Мытищ 
исполнят песни 
с балконов в поддержку 
медработников

БЕЗ КАСТИНГА, 
ПО ЗОВУ ДУШИ!

Во многих 
городах 
России 

такая акция 
уже прошла.

Дом, где произошел взрыв, — 
на реконструкции.РЕЧНЫЕ ПРОГУЛКИ 

ВОЗОБНОВЯТСЯ 
НЕ РАНЬШЕ ЛЕТА

Навигация на некоторых участках Ка-
нала имени Москвы начнется на четыре 
дня раньше. Правда, по прогнозам спе-
циалистов, скорее всего, коснется это 
только грузоперевозок.

Как рассказали «МК» в пресс-службе 
ФГБУ «Канал имени Москвы», смещение 
сроков связано с обращением в Росмор-
речфлот «Российской палаты судоход-
ства». Судовладельцы попросили власти 
поддержать грузовые перевозки, для 
участников которых важен каждый до-
полнительный день сезона. Поэтому уже 
20 апреля в 9 утра навигация заработает 
на шлюзах «Северка» (Коломенский рай-
он) и «Белоомут» (Луховицкий район). 
Остальные шлюзы откроются, как и пла-
нировалось, в 9 утра 24 апреля. 

— Открытие шлюзов значит, что пере-
двигаться по их участкам может кто угод-
но, — пояснили в учреждении. — Но кру-
изные операторы пока не подают заявок. 
Пока точной даты открытия пассажирских 
перевозок не называется, но предположи-
тельно это будет 1 июня. Это не касается 
лишь круглогодичной флотилии.

При этом специалисты ожидают замет-
ного роста количества грузоперевозок. 
Во-первых, это связано с починкой двух 
шлюзов — №7 и №8 — после аварии у Ту-
шинского тоннеля, которые были закрыты 
практически весь прошлый сезон. Во-
вторых, из-за карантина грузоперевоз-
ки по земле оказались более сложными 
в организации, чем водные.

БОЛЬНЫЕ 
КОРОНАВИРУСОМ 

НЕ СМОГУТ ЗАРАЗИТЬ 
ПИТЬЕВУЮ ВОДУ

С коронавирусом в сточных водах будут 
бороться с помощью активного хлора. 
Для обеззараживания опасных отходов 
инфекционного центра в поселении Во-
роновское начали устанавливать специ-
альную технику из химически стойких 
материалов. 

Как рассказал «МК» директор по раз-
витию компании-резидента особой эко-
номической зоны «Технополис Москва» 
Сергей Шагалов, необходимость в новом 
типе оборудования назрела из-за того, что 
попадание COVID-19 в водную систему 
города теперь представляет реальную 
опасность для здоровья москвичей.

— В инфекционной больнице мы бу-
дем работать именно с биологически 
опасными стоками, — объясняет Ша-
галов. — Это стоки из так называемой 
красной зоны, где находятся больные 
коронавирусом. Отходы, поступающие 
оттуда, содержат большое количество 
вирусных частиц, которые могут попасть 
в водопровод хозяйственно-бытового 
назначения. Известно, что коронавирус 
выживает в сточных водах на протяжении 
нескольких дней. Поэтому необходимо 
эти стоки очищать.

По словам Шагалова, обеззаражива-
ние актуально для всех инфекционных 
отделений, но в данном случае ожи-
дается большая нагрузка из «живучих» 
вирусов от тяжелобольных пациентов, 
и их концентрация в стоках будет очень 
большая. Поэтому обычные методы тут 
не подходят. 

— В больницы такого плана поставляют 
сухой реагент, — продолжает спикер. — 
В него в автоматизированной установке 
мы добавляем специальные химические 
реагенты. Именно для COVID мы исполь-
зуем очень агрессивный активный хлор. 
Он с легкостью заставляет сталь ржаветь, 
а пластмассу — рассыпаться. Поэтому ап-
парат сделан из специальных химически 
стойких материалов. 

ДРОНАМ ДОВЕРЯТ 
ДОСТАВКУ ТЕСТОВ 
НА КОРОНАВИРУС 

Беспилотные летательные аппараты 
будут задействованы в борьбе с коронави-
русом — они смогут доставлять медицин-
ское оборудование и тесты на COVID-19 
гражданам, а также оповещать населе-
ние. Этот метод поможет снизить рас-
пространение вируса из-за отсутствия 
прямого контакта между людьми. После 
каждого полета технику будут обрабаты-
вать дезинфицирующими средствами.

На днях на аэродроме «Орловка» в Твер-
ской области состоялись комплексные 
полетные испытания воздушных судов, 
которые планируется использовать 
в борьбе с коронавирусом. Учения прошли 
успешно — дроны выполнили все задания 
на «отлично». Вместе с разработчиками 
(это целый ряд российских компаний) 
в демонстрации «умений» техники при-
няли участие сотрудники московского 
поисково-спасательного обеспечения 
«Надежда». Отряд занимается поиском 
пропавших детей и состоит из аттестован-
ных спасателей, большая часть из которых 
— ветераны специальных подразделений 
силовых ведомств.

В ходе учений спасатели осуществляли 
обслуживание беспилотников, погрузку-
выгрузку и послеполетную дезинфекцию 
летательных аппаратов. Одновременно 
группа производила разведку мест по-
садки техники и контролировала весь 
процесс перелета. 
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МВД будет сбивать беспилот-
ники над местами скопления 
людей. Дрон будет нейтрали-
зован, если находится в небе 
без разрешения, его внешний 

пилот пребывает в состоянии опьянения 
или не реагирует на требования увести 
аппарат из запретной зоны. Нарушение 
правил использования воздушного про-
странства над местами, где проводятся 
публичные мероприятия с большим ко-
личеством людей, стражи порядка одно-
значно будут расценивать как угрозу. 
Правда, прежде чем сбивать дрон, по-
лицейским придется оценить все риски 
нештатного приземления агрегата, убрать 
из опасной зоны людей, а также обнару-
жить и задержать внешнего пилота.
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АВТОРЫ ПОБЕДЫ

17 апреля 1945 г.
Иван Яковлевич Кузнецов (1902–1962) ро-

дился и жил после войны в Саратове. Кадровый 
офицер. Участвовал в гражданской войне в Ис-
пании, а затем — в финской войне. На фронтах 
Великой Отечественной — с первого до по-
следнего дня, командовал артиллерийскими 
полками на Северо-Западном, Ленинградском 
и 2-м Белорусском фронтах. Сражался на под-
ступах к Ленинграду, где попал в окружение, 
далее были Сталинград, Донбасс, Крым, Бе-
лоруссия, Польша и штурм Берлина. Войну 
закончил в звании гвардии полковника. Трижды 
был награжден орденом Красного Знамени, 
дважды — Отечественной войны 1-й степени 
и Александра Невского. Почти всю войну, на-
чиная с 22 июня 1941 г., вел дневник, который 
был опубликован в Саратове в 2010 г. в сборнике 
«Мы все войны шальные дети…» (с. 210)

Сегодня мы можем только предполагать, 
почему последняя запись в дневнике датиру-
ется 17 апреля 1945 г., ведь до конца войны 
оставалось три недели. 

Если сложить мозаику событий этого дня 
из сообщений Совинформбюро, воспоми-
наний и других источников, то получается 
следующая картина: прорыв обороны про-
тивника на Зееловских высотах войсками 
1-го Белорусского фронта, продолжение боев 

за освобождение 
Австрии 2-м Укра-
инским фронтом; 
последний воз-
душный бой и 2 
подбитых само-
лета противника 
Иваном Кожеду-
бом в небе над 
Берлином; подвиг 
санинструктора 
Людмилы Кравец, 
поднявшей в ата-
ку бойцов роты 
на подступах к 
Берлину вместо 

выбывшего из строя командира, за что пред-
ставлена к званию Героя Советского Союза.

Войска 2-го Белорусского фронта под ко-
мандованием К.К.Рокоссовского готовились 
форсировать Одер. Маршал вспоминал, что 
подготовка к выполнению поставленных за-
дач проводилась умело и целеустремленно, 
с использованием практического опыта, по-
лученного при форсировании множества рек, 
встречавшихся на боевом пути. 

Вот такой подготовкой занимался и Иван 
Яковлевич Кузнецов, который в ожидании при-
каза к наступлению записал в дневнике: 

«17 апреля 1945 г. 
В течение м[еся]ца с лишним не писал 

дневника, хотя писать и было чего, но так 

сложились обстоятельства, что не мог пи-
сать. После боев за Данциг срочно вызвал 
командующий артиллерией фронта г[енерал]-
п[олковник] Сокольский, приказал сдать полк и 
немедленно принять 41-й гв. корпусной артполк 
фронтовой, о чем я давно мечтал. 1.4. выехал 
и принял его. 

[…] 15.4., прибыв сюда, вошел в оператив-
ное подчинение 65-й армии в 46-й ск., получил 
боевую задачу. Занял боевые порядки и готов к 
работе. Артиллерии здесь набито столько, что 
на 1 км фронта приходится 230–240 стволов. 
Основа всего — это форсировать Одер, а там 
все пойдет как по маслу».

За этот бой Иван Яковлевич был награжден 
орденом Красного Знамени. «…Будучи раненым 
на поле боя, тов. Кузнецов продолжал командо-
вать полком и выполнять поставленную боевую 
задачу. В результате умелого огня нашей артил-
лерии и смелых действий тов. Кузнецова лич-
ный состав полка, находящийся на плацдарме, 
воодушевлял бойцов и офицеров стрелковых 
подразделений на удержание плацдарма на-
шими частями и развитие успеха боя…» 

Возможно, именно ранение не позволило 
автору делать записи в дневнике в течение 3 
месяцев. А возможно, каждый день приближаю-
щейся Победы давал надежду вернуться домой 
и рассказать о последних днях войны, но уже не 
лаконичным языком фронтового дневника.

Публикацию подготовили сотрудники 
Центра «Холокост» Илья Альтман и Светлана 
Тиханкина.

«ОСНОВА ВСЕГО — ФОРСИРОВАТЬ ОДЕР,  
А ДАЛЬШЕ ВСЕ ПОЙДЕТ КАК ПО МАСЛУ»

До Победы 
оставалось 22 дня

Пятнадцатого апреля 1945 года наши 
войска продолжали наступление 
северо-западнее и западнее Кёнигс- 
берга, продвинувшись на 15 киломе-
тров и очистив от противника часть 
Земландского полуострова. Ожесто-
ченные бои шли в лесах, у побережья 
залива Фриш-Гаф.

c 1-й стр.
Где именно мог заразиться коро-
навирусом Евгений Анатольевич 
и почему он перед полетом на 

Байконур не прошел обязательный тест, исто-
рия умалчивает. Может, сдавал, а тест показал 
отрицательный результат (у нас же это сплошь 
и рядом). 

Курьез заключается в том, что Микрин 
вроде как и не должен был лететь на Байко-
нур. По традиции космонавтов провожает 
генеральный директор РКК «Энергия» (пред-
приятия, где делают космический корабль 
«Союз»). Сейчас таковым является Николай 
Севастьянов. Однако Дмитрий Рогозин по ему 
одному известной причине пожелал взять с 
собой вместо Севастьянова Микрина.

Как ранее писал «МК», для того чтобы не 
заразить коронавирусом космонавтов перед 
стартом, на Байконуре были предприняты 
экстраординарные меры. Всю территорию 
космодрома и города подвергли накануне 
тотальной дезинфекции. Количество сотруд-
ников Роскосмоса, присутствующих обычно на 
старте, было сокращено по максимуму. Чтобы 
не дай бог не допустить проникновения вируса 
на орбиту, на старт впервые не пригласили 
московских журналистов, да и с членами  спе-
циальной предстартовой комиссии во главе с 
Рогозиным «стерильные» космонавты обща-
лись в итоге из-за стекла. Был в этой комиссии 
в этот раз и Микрин, сидел за одним столом с 
Дмитрием Олеговичем. 

Накануне перед стартом были соблюдены 
обязательные традиции, которые были одо-
брены эпидемиологами: посадка Анатолием 
Иванишиным, Иваном Вагнером и Кристофе-
ром Кэссиди деревьев на Аллее космонавтов, 
просмотр фильма «Белое солнце пустыни». 
Ну а потом глава Роскосмоса по традиции 
отправился провожать членов экипажа до 
ракеты. Принял у них обязательный отчет о 
готовности. При этом сам был без защитной 
маски, да и космонавты — с открытыми за-
бралами... Ну и в заключение каждый из них 
получил от главы Роскосмоса «счастливый 
пинок» перед стартом. Правда, перед самым 
подъемом в ракету Дмитрий Олегович все-таки 
облачился в белый халат, маску и перчатки, как 
и другие провожатые. Старт прошел успешно, 
все остались довольны. 

«Сегодня провожали экипаж, — написал 
сразу после проводов 9 апреля на своей стра-
ничке в Твиттере Дмитрий Рогозин. — Были 
только свои, без гостей и журналистов. Экипаж 
чувствует себя хорошо. ЦУП контролирует по-
лет». Стыковка с корабля МКС прошла успешно 
в тот же день, он долетел по короткой схеме, 
за 6 часов. На борту космонавтов встрети-
ли их коллеги: россиянин Олег Скрипочка и 
американские астронавты Джессика Меир и 
Эндрю Морган.

Рогозин и генконструктор Микрин вер-
нулись в Москву уже на следующий день. Ну 
а на Байконуре целая группа специалистов 

из Москвы, без которых старт был невоз-
можен, осталась сидеть на обязательном  
карантине. 

А спустя неделю выяснилось, что у Ми-
крина диагностировали COVID-19. Делали 
два теста, и оба показали положительный 
результат. К счастью, сам Евгений Анатольевич 
чувствует себя нормально, лечится в домаш-
них условиях. 

О том, могла ли теоретически при по-
добной ситуации инфекция проникнуть в 
космический корабль, мы спросили у врача-
инфекциониста. Теоретически, по его мне-
нию, заражение могло произойти. Для того 
чтобы снять все вопросы, Дмитрию  Рогозину 
надо было бы разу сделать тест на COVID-19, 
что, наверное, он и сделал. Но если сейчас, по 
прошествии недели, у космонавтов на борту 
нет никаких признаков болезни, то можно 
расслабиться, скорей всего, вирус на корабль 
не попал. К тому же свой положительный 
эффект могла дать высокая температура на 
Байконуре в это время, которая могла убить 
все вирусы.

Репортеры «МК».

НА БАЙКОНУРЕ ЗАМОРОЗИЛИ 
ЗАРПЛАТЫ

Тем временем на Байконуре жутко боятся 
визита очередной Госкомиссии из Москвы, 
так как в предыдущей случайно оказался 
человек, зараженный коронавирусом. «Мо-
сквичи обычно прилетают за три дня до пу-
ска. Скажите, что наши специалисты сами 
все сделают прекрасно, со всем справятся. 
Не нужно только никого сюда», — умоляют 
местные. Если честно, они очень напуганы 
и не знают, куда бежать. Со всех сторон за-
крытый ныне Казахстан.

До последнего пуска 9 апреля, рассказы-
вают, таких панических настроений не было. 
Потому что все хотя бы были уверены — гра-
ница на замке. Увы, коронавирусу пропуск не 
понадобился... Пилотируемый пуск состоялся 
9 апреля, а на карантин всех руководителей 
посадили только 15-го, когда стало известно 
о болезни одного из членов комиссии.

Ближайшие две недели — так называемый 
инкубационный период — самый страшный. 
«Люди в панике. Как могли допустить приезд 
инфицированного на закрытую территорию? 
Почему заранее не были проведены тесты 
на коронавирус? Со сколькими людьми этот 
человек общался в городе, с космонавтами-то 
он через стекло говорил — а с остальными?» 
— шепчутся байконурцы.

Обстановка в городе крайне напряжена не 
только в эпидемиологическом, но и социаль-
ном смысле. Главная проблема заключается в 
том, что АО «ЦЭНКИ» — Центр эксплуатации 
объектов наземной космической инфраструк-
туры, фактически градообразующее предпри-
ятие Байконура, урезало своим работникам 
зарплату в среднем аж наполовину: «в целях 
реализации указов президента...» — так и на-
писано в этом приказе. Как такое может быть? 
Дни с 1 по 30 апреля, как и во всей стране, 
на Байконуре объявлены нерабочими, Пу-
тин велел их обязательно оплатить. Средний 
оклад, как рассказывают, здесь примерно 
17 тысяч. Если бы не премия и все остальные 
стимулирующие суммы, прожить на это было 
бы невозможно. На Байконуре с его крайне 
ветхим жилым фондом одна «коммуналка» 
свыше 5 тысяч. А вот как раз премии прика-
зом 161 от 14 апреля 2020 года генеральный 
директор АО «ЦЭНКИ» Андрей Охлопков своих 
сотрудников лишил. 

Екатерина САЖНЕВА.

В Госдуму внесли два законопроекта 
о регулировании цен на социально 
значимые продукты питания. Зако-
нотворцы убеждены, что в условиях 
пандемии и экономического коллап-
са самая действенная мера — это вве-
дение дополнительных стоимостных 
ограничений. Конечно, заморозить 
цены можно, только потребителям это 
не поможет. Вынужденные убытки по 
определенным группам товаров бу-
дут мотивировать предпринимателей 
увеличивать стоимость другой про-
дукции. Из чего следует, что меры, 
предложенные депутатами, приведут 
к прямо противоположному результа-
ту — росту цен.

Напомним, еще 9 апреля премьер-
министр Михаил Мишустин поддержал идею 
депутатов о разработке механизма по ограни-
чению роста цен на продукты. Спустя неделю 
произошла первая законодательная попытка 
ограничить незаконное подорожание.

Группа депутатов от «Справедливой 
России» во главе с Сергеем Мироновым 
внесла в Госдуму два законопроекта о гос-
регулировании цен на продукты. Согласно 
первой инициативе, кабмин будет обязан 
замораживать розничные цены на ряд со-
циально значимых продуктов при их удо-
рожании за месяц более чем на 30%. Второй 
документ наделяет региональные власти 
полномочиями по ограничению цен на те 
же категории товаров. 

Однако не совсем понятно, для чего в 
принципе нужна эта депутатская инициати-
ва. Ведь аналогичный закон уже был принят 
в 2010 году. В документе четко оговорены 
правила установления предельно допустимых 
розничных цен на товары первой необходи-
мости: масло, муку, хлеб, соль, яйца. Так что 
если у депутатов возникнет острая нужда в 
регулировании, то они могут удовлетворить 
ее уже сейчас.

Предложение по ограничению цен в ин-
тересах потребителей — явление того же 
порядка, что и, например, тотальная проверка 
пропусков в московском метро. Делается для 
блага людей, но на деле происходит иначе. 
Негативные последствия могут превзойти 
кажущийся позитив, рассказывает главный 
аналитик ТелеТрейда Марк Гойхман.

«Если искусственно сдерживать цены 
запретами, то торговые сети, а потом и про-
изводители, будут продавать и выпускать 

меньше невыгодного товара. Появится де-
фицит», — предупреждает он.

В качестве примера эксперт напомнил о 
введенной правительством наценке в 10% на 
медицинские маски, респираторы, перчатки 
в оптовом и розничном звене. Мера привела 
к тому, что этих товаров уже нет в свободной 
продаже в аптеках.

«Другое последствие такого ограничения 
цен на продукты — их будет меньше в про-
даже в магазинах. Таким образом, они станут 
гораздо менее доступными для людей, — под-
черкивает Гойхман. — Это спровоцирует еще 
больший спрос и соблазн повышать цены. А 
там недалеко и до «черного рынка» говядины 
или гречки, талонов на продукты, а также 
продажи «не больше двух килограммов в 
одни руки».

По словам директора Академии управ-
ления финансами и инвестициями Арсения 
Дадашева, в данный момент предпринима-
тели ориентируются на рыночные реалии: 
продукты необходимо создать, упаковать, 
транспортировать, положить на полки. При 
этом количество издержек каждого из участ-
ников данного процесса крайне велико: зар-
платы, налоги, ЖКХ, бензин. Если все это 
будет дорого стоить и итоговая цена на товар 
в магазине окажется слишком большой, то 
покупатели попросту не будут его приоб-
ретать. Это и есть лучший ограничитель для 
аномального взлета цен.

«Подобные законодательные инициа-
тивы работают только в теории, тогда как в 
реальности нельзя административно пони-
зить на что-то цены и ожидать, что остальные 
продукты рядом не подорожают, — убежден 
аналитик. — Необходимо решать проблемы, 
которые привели к подорожанию продукции, а 
не способствовать появлению дефицита: ни-
кто не будет производить товары, реализация 
которых перестает приносить прибыль».

Более эффективный способ сдержива-
ния цен — продуктовая карточная система, 
которую предлагает ввести бизнес, считает 
ведущий аналитик Forex Optimum Иван Ка-
пустянский. «Продуктовые талоны должны 
получать все граждане, которые потеряли 
работу, малоимущие, а также те, у кого зара-
ботная плата в значительной мере снизилась. 
В России таковых может оказаться порядка 
34 млн человек: 15 млн безработных плюс  
19 миллионов живущих за чертой бедности», 
— подсчитал эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В разгар пандемии и кризиса эконо-
мики депутаты занялись переносом 
исторических дат. В минувшую сре-
ду они решительно перенесли день 
окончания Второй мировой войны со 
2 сентября на 3-е. 

День победы над Японией, который рань-
ше отмечался 3 сентября, слился теперь с 
днем окончания войны, не удостоившись от-
дельного упоминания. 

Раньше это был День воинской славы, 
учрежденный в честь победы над Японией. 
Теперь такого дня в государственном ка-
лендаре — нет. Против переноса выступали 
депутаты-коммунисты. Предлагали хотя бы 
совместить в названии новой даты два пово-
да — окончание войны и победу над Японией. 
Но их предложение не прошло. Победа над 
Японией «была, да сплыла».

В четверг, когда Дума уже проголосовала 
за принятие законопроекта в третьем чтении, 
Совет по правам человека при президенте 
вспомнил, что 3 сентября — это ведь еще 
и Беслан. Дата трагедии, несовместимая с 
датой победы. Вернее, совместить-то в ка-
лендаре их можно. Но как праздновать одно-
временно и то, и это?

Следующий этап утверждения законо-
проекта пройдет в пятницу. Его будет рассма-
тривать Совет Федерации. Совет по правам 
человека сегодня призвал сенаторов его от-
клонить. Но председатель Комитета СФ по 
конституционному законодательству Клишас 
уже отверг аргументы СПЧ, объяснив, что 

окончание мировой войны подразумевает во-
все не «карнавал», а скорбь по погибшим — так 
же, как День памяти жертв Беслана.

Мы могли бы, конечно, сейчас порас-
суждать о неуместности переноса дат в ны-
нешний сложный период. О пренебрежении 
народных избранников к воинским заслугам 
предков. О неуважении к памяти о жертвах 
террора. Но большого смысла в этом нет. По-
тому что быстрота и натиск, с которыми идет 
утверждение законопроекта, прямо указывают 
на его важность для высшего руководства 
страны. Народные избранники, скорее всего, 
не по своей инициативе затеяли перенос. Им 
пришло указание сверху.

Зампред Комитета по обороне ГД Юрий 
Швыткин косвенно подтвердил это в ходе 
обсуждения, объяснив, что перенос даты и, 
соответственно, упразднение Дня победы над 
Японией согласованы с Министерством обо-
роны и Министерством иностранных дел.

Хотя, казалось, при чем здесь МИД, да?
Знакомые с ситуацией эксперты, одна-

ко, считают, что МИД очень даже при чем, 
поскольку причина переноса даты оконча-
ния Второй мировой войны лежит в области 
российско-японских отношений. 

Японцы, как всем известно, хотят полу-
чить обратно Курильские острова, потерянные 
в результате войны, победу в которой россияне 
как раз и отмечали 3 сентября. 

Надеясь на это, японцы покупают по высо-
кой цене российский газ и готовы увеличивать 

объемы закупок. Это очень важно для нашего 
бюджета. Особенно сейчас, когда он стреми-
тельно тает из-за падения цен на нефть. 

Но и Россия ведь тоже что-то должна 
давать взамен.

Отдать Курильские острова наше руко-
водство, понятно, не может. Но может пока-
зать, что работа в этом направлении ведется. 
Вот, в частности, из календаря государствен-
ных дат исчез День победы над Японией. 
Нам было трудно перебороть общественное 
мнение, но мы смогли.

Это всего лишь жест, ничего, по сути, не 
значащий. Но если невозможно расплатить-
ся чем-то существенным, давайте хотя бы 
сделаем жест.

Когда в недрах государственной ма-
шины возникла красивая идея перенести 
день окончания Второй мировой войны на 3 
сентября, чтоб вытеснить с этой календар-
ной даты победу над Японией, никто и не 
вспомнил, что там же помимо Японии еще 
и Беслан. И его-то как раз лучше не трогать. 
Потому что он был недавно и про Беслан 
люди помнят — в отличие от Дня победы 
над Японией, отмена которого если и может 
кого-то взволновать, то только нескольких 
дальневосточных коммунистов.

В результате такого прокола перенос 
исторической даты, который должен был 
пройти совершенно незаметно для широкой 
публики, вылился сейчас в громкий скандал 
с участием Совета по правам человека при 
президенте. 

Его, конечно, потушат. Чай, не в первый 
раз. Но осадок останется. 

Тут, впрочем, главное, чтоб только у рос-
сиян он остался. Чтоб не у японцев. 

А то крахнется наша большая полити-
ка и откажутся они покупать у нас газ. Не 
дай бог.

ХОТИМ КАК ЛУЧШЕ,  
А ПОЛУЧИМ ДЕФИЦИТ

ВИРУС РВЕТСЯ В КОСМОС

ДЕНЬ ПОБЕДЫ 
НАД БЕСЛАНОМ

c 1-й стр.
Кстати, вот оно: «Когда человек 
чувствует, что хочет в туалет, 
он закрывается там, отрывает 
кусочек туалетной бумаги. 

Сразу же читается заговор на туалетную 
бумагу от коронавируса: «Здоровье 

становится крепче. Лишние килограммы 
уходят. Вирусы и инфекции мне не страшны. 
Аминь». Маги утверждают, что иногда це-
лесообразно заговаривать весь рулон: 
«Туалетная бумага, помоги мне. Убереги 
меня от хвори, ходящей по земле. 

Коронавирус, обойди меня стороной. Я 
молю тебя!»

Но выбор есть всегда. И вот одни, до-
верчивые, слушают предписания медиков 
и властей, носят маски, моют руки и тухнут 
в своих бетонных коробках. Другие, те, что 

похитрей, реанимировали телецелителей, 
лечатся лыжной мазью и идут обнимать 
деревья, отдавая им недуги.

Интересно было бы по итогам пандемии 
посмотреть на статистику, кто чаще болел 
и умирал — доверчивые или хитрые. И еще 
интересно — когда коронавирус пройдет, 
заговоренные рулоны туалетки будут пользу 
приносить или нет?

Дмитрий ПОПОВ.

ЗАГОВОР ТУАЛЕТНОЙ БУМАГИ
ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
— Работы нет от слова совсем, 
— сразу же рассказал таксист. 
— Заказы упали раза в три, вы-

ручка тоже упала, дальше, боюсь, будет еще 
хуже.

— Изменился ли как-то состав 
клиентуры?

— Сейчас у меня в основном остались 
постоянные клиенты, которые даже через 
агрегаторы ездят именно со мной. Это сде-
лать просто: сначала они звонят мне лично, 
я подъезжаю к месту заказа, потом они бро-
сают заявку в систему, и я ее быстро беру. 
У этих клиентов маршруты — обычно на ра-
боту — остались теми же. Зато практически 
полностью не стало маршрутов в спальных 
районах — от дома до метро. Перестали ез-
дить студенты, перестали возить детей в 
детские сады и школы — а это была значи-
тельная часть моих заказов. Когда карантин 
снимут, я уверен, что спрос сразу не вос-
становится — деньги у людей закончатся. 
Возможно, даже осенью количество заказов 
не возрастет, а это значит, что число такси 
еще уменьшится.

— Вы не повышали свои тарифы из-за 
эпидемии?

— Скорее, наоборот: агрегаторы тари-
фы для пассажиров понижают, чтобы при-
влечь людей. При этом свою комиссию со-
храняют. Так что это все происходит за счет 
таксистов. 

— Что изменилось в правилах работы 
агрегаторов с введением пропускного 
режима?

— В общем-то, ничего. 15 апреля, в 
первый день пропускного режима, один из 

крупных агрегаторов требовал от пассажира 
при заказе ввести номер пропуска, теперь 
эту функцию из пассажирского интерфейса 
убрали и переложили ответственность на 
водителей. Мы должны проверять пропуска 
сами, для этого Департамент транспорта 
сделал особую вкладку «Такси» в приложе-
нии «Помощник Москвы» — там проверяется 

пропуск. Для этого нужно навести камеру 
телефона на QR-код или ввести номер про-
пуска — система скажет, действительный про-
пуск или недействительный. Еще агрегатор 
уведомил: если вас оштрафуют за перевозку 
пассажиров без пропуска, с полицией будете 
разбираться сами, а мы будем вынуждены 
заблокировать вас.

— Бывают ли пассажиры, которые 
ездят без пропусков?

— Мне пока не попадались. Вчера уже 
сразу при заказе писали, что есть пропуск 
или, например, удостоверение журналиста. 
Оценивать пока рано, ведь прошел только 
один день.

— Вас уже проверяли патрули?
— За 15 апреля ни разу не остановили, 

хотя я несколько раз выезжал за МКАД и потом 
заезжал обратно. Они стоят, всматриваются 
в водителей и пассажиров. Но меня не оста-
навливали, возможно, из-за моей славянской 
внешности.

— У таксистов существуют свои 
пропуска?

— Да, рабочие. Мы оформляем их сами. 
Я индивидуальный предприниматель, сразу 
же после объявления о введении пропусков 
оформил их на все несколько моих машин. 
Указал, как сказано, ИНН. Однако 16 апреля 
утром мне прислали письмо, что пропуска 
аннулированы. Причина — я предоставил 
ИНН не юридического, а физического лица. Я 
написал им с разъяснениями ситуации, одно-
временно заказал новые пропуска, сейчас жду 
результатов. И перед выездом буду проверять, 
действительны ли мои пропуска.

— А как это можно проверить?
— Так же, как и у пассажира, — через 

специальную функцию приложения «По-
мощник Москвы». Надо залогиниться там 
через «Госуслуги Москвы», удерживать кноп-
ку входа в течение 10 секунд, появляется 
форма для заполнения. Требуются реги-
он и логин. Дальше во вкладке «Наруше-
ния» жмешь «Проверить пропуск». Жмешь 

туда и получаешь — действителен он или 
недействителен.

— Что в такси со средствами индиви-
дуальной защиты и дезинфекции?

— Химию и маски я сам в свое время 
приобрел в больших количествах — сразу, как 
стало известно об угрозе эпидемии. Потом 
было предписание Дептранса, которому на-
писал свои требования Роспотребнадзор. Они 
переложили ответственность на таксопарки 
и агрегаторов. Так что есть предписание, мы 
его выполняем. В предписании есть перечень 
необходимых средств для дезинфекции. Каж-
дый четверг я посылаю отчет о санобработке 
по электронной почте в Роспотребнадзор. Что, 
когда, чем обрабатывал. Заполняю таблицу.

Что касается агрегаторов — ну, меня не-
давно, как активного и опытного водителя, 
пригласил один из них. Выдали десяток та-
ких одноразовых перчаток целлофановых, 
которые рвутся мгновенно, да еще малень-
кий тюбик геля для рук. Зато, конечно, везде 
объявили, что на фоне эпидемии заботятся о 
санитарном состоянии такси. Да, кстати, они 
предлагали приезжать к ним на дезинфекцию, 
но мне проще самому. Они просто опрыски-
вают салон хлоргексидином, и все. При этом 
снимают обработку на видео и хвастаются, как 
заботятся о нас. И будут, наверное, просить 
на это денег из бюджета. 

— А есть ли в российском такси пра-
вило — не сажать во время эпидемии пас-
сажиров на переднее сиденье?

— Нет такого правила в России. К тому 
же, если едут 4 человека, куда я всех посажу, 
если не занимать переднее сиденье? Впро-
чем, 99% пассажиров и так садятся назад, 

вперед мало кто. Чтобы показать, что сейчас 
я не приветствую посадку на переднее си-
денье, я пододвинул сиденье максимально 
вперед и еще наклонил спинку. Но ведь и до 
заднего сиденья от меня все равно меньше 
1,5 метра!

А вообще, мне без разницы, спереди си-
дит человек или сзади. Но вообще, мы знаем: 
если пассажир садится вперед, это значит, что 
он хочет пообщаться. Скажем, когда вперед 
садятся девушки — это чаще всего означает, 
что они не против познакомиться.

— Пожилые люди ездят сейчас на 
такси?

— Да, конечно, причем не только из-за бо-
язни заразиться, но и чтобы избежать встреч 
с полицейскими. 10 апреля вез двух женщин 
за 70 из Новогиреева на площадь Ильича — 
они вызвали такси (точнее, им его оплатили 
дети), чтобы не нарываться на неприятный 
разговор с патрулями. 

Представитель крупного агрегатора такси 
подтвердил «МК», что проверка цифровых про-
пусков для проезда по Москве — ответствен-
ность водителей (они же часто индивидуальные 
предприниматели) и таксопарков. «Со своей 
стороны, мы обеспечили водителям, зареги-
стрированным в системе, доступ к необходи-
мому функционалу приложения «Помощник 
Москвы» — эта программа, насколько нам из-
вестно, сейчас работает стабильно, — расска-
зал представитель агрегатора. — Что касается 
блокировки за нарушения пропускного режима, 
это необходимая мера и наша обязанность по 
отношению к городу и пассажирам по обеспе-
чению безопасности перевозок». 

Антон РАЗМАХНИН.

ТАКСИ ПРОПУСК-КЛАССА

РЕПЛИКА
Юлии  

КАЛИНИНОЙ 

К чему приведет искусственное ограничение цен  
на продукты

Дмитрий Рогозин 
провожает 

космонавтов.

В ЗВЕЗДНОМ ГОРОДКЕ — 
ПЕРВЫЙ ЗАБОЛЕВШИЙ

В Звездном городке выявлен первый 
зараженный COVID-19. Не повезло одному 
из руководителей авиационного управле-
ния Центра подготовки космонавтов им. 
Гагарина, заслуженному военному летчику, 
который занимается непосредственной 
подготовкой космонавтов. О том, что в 
Звездном городке появился первый за-
раженный коронавирусом, стало известно 
в четверг утром. 

На сайте Центра подготовки космо-
навтов должность заразившегося сотруд-
ника звучит как «заместитель авиацион-
ного управления ЦПК». Он живет с женой 
в доме для сотрудников, задействован-
ных в подготовке экипажей космических 
кораблей. 

Сотруднику летной службы уже более 
60 лет, однако, по заверениям медиков, 
болезнь протекает у него в легкой фор-
ме. После тщательного обследования в 
больнице его планируют перевести на до-
машний режим лечения.

Мария БЫКОВА.

Кузнецов Иван 
Яковлевич.
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— Ирина, как же вас уго-
раз дило подцепить 
вирус?

— Видишь, угораздило. 
Как ни старалась избежать, все-таки по-
палась. На прошлой неделе мне сделали 
анализ крови на антитела, через два дня 
позвонили, оповестили, что я «положи-
тельная». У меня антитела М — значит, 
свежая инфекция или в процессе. Су-
ществуют антитела М и антитела G. G 
означает, что человек перенес заболева-
ние, в организме выработались антитела. По-
казатель М свидетельствует о свежем течении 
заболевания. 

— Лечение вам назначили?
— До того как я полностью не обследова-

лась, сама назначила себе лечение. Следила 
за температурой и сатурацией — уровнем кис-
лорода в крови, для этого у меня дома есть 
специальный прибор. Показатели сатурации 
— 96, что не очень радует. На ночь поставила 
будильник, чтобы каждые три часа измерять 
показания кислорода, пульс, сердечный ритм. 
Обычный человек может лечиться дома, но под 
строгим контролем врачей. Самому назначать 
себе препараты не стоит. 

— Другие симптомы присутствуют?
— Все как при обычной простуде — голова 

болит, мышцы ломит, слабость, усталость, ни-
чего особенного. Кашля нет. Температура чуть 
выше 37. Считается, что у меня заболевание 
протекает бессимптомно. 

— Что показали тесты? 
— После того как я узнала результаты ана-

лиза крови, поехала в больницу, где мне сделали 
два тампона, результаты отрицательные. 

— На дому у вас анализы не брали, то 
есть вы сами сели и поехали?

— Вы ругаете российскую систему, но у вас 
делают анализы на дому. А в Италии мы сами 
должны приехать в больницу и провериться. 
Если два теста отрицательные, по закону я 
обязана выйти на работу, что и сделала. 

— Но вы ведь могли еще кого-то 
заразить? 

— Если три теста показывают отрицатель-
ный результат, то человек не может никого за-
разить. Результаты третьего теста я жду. Уже 
понятно, что я не выделяю вирус, у меня наблю-
даются лишь последствия воспаления, остаточ-
ные явления, главное — не запустить, избежать 
наложения бактериальной инфекции. 

— Вы хотите сказать, что вышли на 
работу?

— Сейчас такой период, что нельзя отси-
деться дома, тем более с моей профессией. Я 
приехала на работу, но продержалась недолго. 
Если дома, в состоянии покоя, чувствовала себя 
замечательно, то в больнице, когда поднялась 
на один этаж, ощутила нехватку кислорода, 
начала потеть, была жуткая тахикардия. Ре-
шила полностью обследоваться. И хотя тесты 
показали отрицательный результат, я не могу 
работать, потому что есть изменения на КТ, 

которые подтвердили клиническую картину. 
Японские ученые доказали, что у 54 процен-
тов пациентов, у которых болезнь протекала 
в бессимптомной форме, все равно выявили 
поражения легких, что видно на КТ. У меня не 
наблюдается тяжелого поражения легких, вирус 
остановился в бронхах. К сожалению, механизм 
зарождения и развития заболевания до конца 
не изучен, мы находимся в поисках. 

— Лечиться станете на дому?
— После всех анализов дома приступаю к 

агрессивной терапии, начну принимать анти-
биотики. Осталось дождаться результатов 
электрокардиограммы, чтобы посмотреть 
сердечный ритм, нет ли укорочения интерва-
ла пути. Поэтому я все-таки вынуждена уйти 
на больничный.

«Если в организм попало 
малое количество вируса, 
то можно избежать 
заболевания»
— Что делать в этом случае с 

домочадцами?
— Еще недавно со мной все спорили, мол, 

зачем я ношу дома маску, держусь подальше от 
родных. Оказывается, я все правильно делала. 
Моя дочь родилась глубоко недоношенной, у 
нее легочный фиброз, за нее боюсь. Пока не 
знаю, заразились мои домашние или нет. Их 
еще не проверяли. Я самоизолировалась в 
отдельную комнату. Муж передает мне про-
дукты через балкон. У нас большая терраса 
с двумя выходами. Он оставляет там поднос 
с едой и уходит, чтобы мы не сталкивались. Я 
беру с подноса стакан и тарелки. Его поднос 
не трогаю, все приборы ставлю на свой. По-
лучается, что у него — «чистый» поднос, мой 
— «грязный». Как поела, все ставлю обратно на 
его поднос. Супруг забирает тарелки в маске 
и перчатках, сразу закидывает в посудомойку, 
которую включает на самый высокий тепло-
вой режим. У нас в доме два туалета, один я 
выделила себе. 

— Из своей комнаты не выходите?
— Нет, только в туалет, но он у меня рядом 

с комнатой. Когда иду в сортир, надеваю пер-
чатки. Сложно соблюдать все правила дома. 
Страшно заразить остальных членов семьи. 

— Ваши знакомые в курсе?
— Когда я узнала о диагнозе — испугалась. 

Оповестила всех, предупредила, что являюсь 
бессимптомным носителем. Посоветовала 
всем, кто общался со мной, следить за состоя-
нием здоровья. Что я могла еще сделать?

— Как это вы считаетесь бессимптом-
ной, если есть температура, слабость?

— Да. У меня чуть болит голова, немного 
горло, нос заложен, но подобные симптомы 
сейчас могут проявиться у любого человека, 
который находится в стрессовой ситуации. 

— Много с кем контактировали за по-
следнее время?

— Близкие контакты у меня были только с 
коллегами, которым тут же сделали анализы. От 
соседей и друзей держалась на расстоянии. 

— Кто-то еще заразился?
— У моей непосредственной начальни-

цы вирус не выявили. Но она с пациентами 
не работала, занималась организационными 
моментами. Я постоянно контактировала с 
больными, поэтому где-то случился прокол. 
А вот у нашего ортопеда выявили вирус, мы с 
ним вместе работали с пациентами.

— Анализировали, как могли 
заразиться? 

— Ошиблась примерно месяц назад, ког-
да перевозила первого пациента в больницу. 
Тогда мне пришлось пройти через все коро-
навирусное отделение в одной хирургической 
маске. Нужно было отвезти больного, которого 
определили в самый дальний бокс. Я пере-
давала пациента другому врачу, который не 
встретил меня в коридоре, вот и пришлось 
самой отвозить. Потом уже я одевалась по 
полной программе. Других прямых контактов 
у меня не было. Если только я не пересеклась 
с кем-то бессимптомным. 

— Раньше у вас брали анализы?
— С начала эпидемии у всех врачей из 

нашей больницы анализы взяли первый раз. 
Раньше это не представлялось возможным. 
Хотя по всем эпидемиологическим показа-
ниям медработников нужно проверять хотя 
бы раз в неделю, а желательно раз в три дня. 
Если предположить, что я уже неделю хожу с 
вирусом, нахожусь в тесном контакте с паци-
ентами, провожу процедуры, то представьте, 
со сколькими людьми я успела пообщаться. 
Основная заповедь врача — не навреди. На-
деюсь, что я была «малым носителем» и никого 
не заразила. 

— Что значит «малый носитель»?
— Важно не то, что человек является но-

сителем, а сколько инфекции он выделяет. 

Если у вас малое количество вируса — не факт, 
что вы заболеете. В организм должно попасть 
определенное количество вируса, чтобы чело-
век заболел и кого-то заразил. Поэтому есть 
вероятность, что я никого не заразила. Буду 
наблюдать по моей семье.

— На начальном этапе развития вируса 
сложнее заразить кого-то?

— Конечно. У меня вовремя выявили анти-
тела, теперь должны быстро проверить круг 
моих контактов, сразу всех изолировать — 
эпидемиологическая борьба в этом и заключа-
ется. Запомните три основных пункта. Первое: 
выявить носителя — поставить диагноз. Второе: 
отследить близкие контакты, проверить всех. 
Третье: определить контакты на расстоянии. 
Если все правила соблюдать, то эпидемии 
можно избежать. Это сложно, но работает. 

«До России докатилась 
более легкая форма»

— Выходит, тесты — не показа-
тель заболевания, и делать их не 
обязательно?

— Тесты — хорошо, но они не дают 
100%-ную индикацию. Заболевание мо-
жет выявить КТ. На снимке видны легкие 
больного. Все остальные манипуляции 

— тесты, анализ крови, соответствующие 
симптомы — лишь «прощупывание» болез-
ни. Необходимо контролировать уровень 

кислорода в крови, следить за своим ды-
ханием — появилось учащенное дыхание, 

значит, возникла нехватка кислорода. Нужно 
следить за собой. Если при малейшем недуге 
все начнут делать тесты, то их не хватит тем, 
кому они действительно нужны. Сейчас тест-
анализ был нужен мне, моей семье и тем, с 
кем я контактировала. Потому что я знаю, что 
являюсь носителем, вирус у меня подтвердил-
ся. Делать просто так тест людям с легкими 
недомоганиями — глупо. 

— В России сейчас как раз говорят о 
том, что врачам в регионах не делали тесты, 
а они явились разносчиками инфекции.

— Не стоит на российскую медицину спу-
скать всех собак, итальянская медицина тоже 
с вирусом не справилась. В каждой избушке 
свои погремушки. С начала эпидемии весь наш 
медперсонал проверили только первый раз. 
Не стоит бегать и делать эти тесты. Следите 
за частотой дыхания и уровнем кислорода в 
крови — это основные показатели.

— Как только стало тяжело дышать, 
что надо делать?

 — При возможности нужно сделать КТ. 
Рентген ничего не показывает, прослушивание 
легких врачом тоже ничего не дает. В легких нет 
очага воспаления, вирус как бы «пропитывает» 
легкие — это другой механизм. Если на КТ 
выявили пневмонию, дальше диагностировали 
нехватку кислорода, вам должны провести за-
бор артериальной крови, не венозной. Это два 
разных обследования. И нужно помнить, что 85 
процентов пациентов переживают заболевание 
в легкой форме. Так что лучше спокойно пере-
нести заболевание и дождаться, когда у всех 
появится массовый иммунитет. 

— Почему у одного члена семьи тесты 
могут показать положительный результат, 
а у другого — отрицательный?

— Я сама постоянно задаю себе этот во-
прос, все медики этим озабочены. Мы наблю-
дали тяжелых больных, которые контактирова-
ли с близкими, но никто из них не заразился. 
В других случаях слегла вся семья. Сейчас 
везде говорят, что существует три вида вируса 
— А, В, С. Вирус мутирует, он нестойкий. Это 
плохой знак. Поэтому изобрести вакцину со 
100%-ной гарантией невозможно. Сделают 
одну вакцину, вирус смутирует, и прививка не 
даст результата. Так что в борьбе с коронави-
русом большая надежда только на массовый 
иммунитет. Мы справимся с болезнью, когда 
все переболеем. 

— Сколько же должно пройти 
времени?

— Я не эксперт, но мой прогноз драмати-
ческий — чтобы выработался массовый имму-
нитет, должно пройти два года. Скорее всего, 
переболеет 70 процентов населения планеты. 
Но большинство перенесет заболевание в лег-
кой форме. Вирус — хитрое создание, он хочет 
жить, поэтому не должен быть агрессивным. 
При тяжелой форме заболевания человек уми-
рает, и вирус погибает вместе с ним. Вирусу 
невыгодно, чтобы мы умирали, поэтому будут 
сохраняться только легкие формы, которые 
дадут иммунитет. Можно считать, что Италия, 
Америка, Испания взяли на себя основной удар 
— на нас обрушилась тяжелая форма вируса. 
Есть надежда, что в Россию докатился более 
легкий вирус. Я вам от всей души этого желаю. 
Чем больше вирус распространяется по миру, 
тем быстрее он теряет агрессивность. Это тоже 
законы эпидемиологии. 

«Профессиональные 
спортсмены под ударом»
— В Италии эпидемия пошла на спад?
— Для меня показатель спада — сниже-

ние жертв. То, что уменьшилось количество 
зараженных по стране, ни о чем не говорит. 
Элементарно сделали меньше тестов. 

— Месяц строгого карантина дал 
результаты?

— Еще какие. У нас появились свободные 
места в реанимации. Я сейчас заболела, но 
знаю: если мне станет хуже, то в реанимации 
найдется койка. Это важный показатель для 
самоуспокоения. У человека есть шанс, что 
его спасут. Итальянцы месяц провели дома, 
люди разорились, экономика на коленях, но мы 
дали возможность медицине организоваться, 
открыть новые отделения в госпиталях, под-
готовить персонал, в больницах появились 
свободные места. Вот для чего необходим 
карантин. 

— Вы общаетесь с российскими 
врачами?

— Конечно. Я общаюсь с врачами по всему 
миру, мы обмениваемся протоколами лече-
ния. Удивительные вещи происходят сейчас. 
Моя коллега живет в Норвегии, она врач-
эпидемиолог из России. Но в Норвегии ей не 
подтвердили диплом, она работала врачом 
общей практики. Когда случился коронавирус, 
ее вызвали чуть ли не на государственном уров-
не, чтобы она в больницах разделила чистый 
и грязный проходы, пояснила, каким лифтом 
должны пользоваться пациенты, каким врачи 
и так далее.

— Наши врачи ориентируются на опыт 
зарубежных коллег? 

— Большинство врачей учатся на своих 
ошибках. Со многими коллегами из России мне 
приходилось даже по мелочам ругаться по теле-
фону. Например, они смеялись, когда узнавали, 
что дома я не снимаю маску, говорили, что я веду 
себя как истеричка, пугаю близких. До сих пор 
некоторые российские врачи считают, что новый 
вирус не страшнее обычного гриппа. 

— Сейчас в России начали ле-
чить пациентов переливанием крови 
выздоровевшего.

— Правильно. Но это сложная процедура, 
здесь необходимо учитывать много факторов. 
В Италии только недавно приступили к таким 
процедурам. У нас запрещено проводить новые 
методы лечения без согласования на самых вы-
соких уровнях. Бюрократия. Мы долгое время 
не могли применять препараты, разжижающие 
кровь, потому что они не указаны в протоколе 
лечения. В Италии завели первое уголовное 
дело на врача, который на свой страх и риск 
самостоятельно лечил женщину препаратами, 
разжижающими кровь. У нас терапия должна 
строго согласовываться на всех уровнях, прото-
кол лечения должен подписываться дирекцией 
медучреждения, департаментом здравоох-
ранения, одобряться всеми инстанциями. За 
экспериментальное лечение на врача могут 
подать в суд. Что и случилось. 

— Пациент умер?

— Умер, и его родственники подали в суд, 
несмотря на трудное время.

— Зачем потребовались аппараты, раз-
жижающие кровь?

— Дело в том, что вирус поражает не только 
легкие, изменения происходят и в других ор-
ганах. При коронавирусе наблюдается микро-
тромбоз — внутрисосудистое образование 
тромбов. 11 апреля в Италии ввели разжи-
жающие препараты в официальный прото-
кол лечения. Врачи наблюдали у пациентов 
внутрисосудистое свертывание крови. Под 
удар попадали не только легкие, просто этот 
орган более подвержен вирусу. Если печень и 
головной мозг на начальных этапах могут себя 
как-то компенсировать, то легкие поражаются 
быстрее, поэтому человек умирает от кисло-
родного голодания — гипоксии. Хотя сейчас 
доказали, что смерть наступает не от нехват-
ки кислорода, а от того, что во всех органах 
происходит внутрисосудистое свертывание 
крови, образуются тромбы. Вот в чем механизм 
коронавируса. Важно, что мы узнали об этом 
механизме, потому что знания дают большие 
возможности для лечения. Теперь мы не просто 
станем подключать человека к аппарату ИВЛ, 
но и сможем назначать другое лечение. Здесь 
главное — поймать вирус на ранней стадии, 
тогда удастся избежать последствий. 

— Сейчас появились данные, что у под-
ростков синеют ноги.

— В Италии это заметили несколько дней 
назад. Все наши врачи говорили об этом, дели-
лись фотографиями. Действительно, у подрост-
ков наблюдается акроишемия — нарушение 
кровоснабжения конечностей. У них синеют 
пальцы ног, появляются некрозные пятна. Это 
абсолютно безболезненные симптомы. 

— Профилактика коронавируса 
существует?

— Я со своими знакомыми, если они не 
врачи, не делюсь протоколами лечения, не 
рассказываю, какие лекарства нужно покупать. 
Недавно моя знакомая из Москвы раздобыла 
протокол лечения, обратилась ко мне: «У вас 
то же самое?» Я подтвердила, что то же самое, 
но не надо ничего покупать и тем более при-
нимать в качестве профилактики. Запомните, 
никакой лекарственной профилактики — это 
самое главное. Иммунная система — тонкий 
механизм. Существуют препараты, которые 
могут снизить воспалительную реакцию на 
вирус. Но нельзя давить иммунную систему. 
Дождитесь, пока заболеете, как это ни ужасно 
звучит. Заранее нельзя ничего предпринимать. 
Надо беречь иммунную систему, только она 
спасет. 

— Многие пациенты, которые попадают 
в больницу с коронавирусом, умирают не 
от COVID-19, а от сопутствующих заболе-
ваний. Это так?

 — В нашей больнице зафиксировали две 
смерти от пневмонии, но у скончавшихся не 
выявили COVID-19. Но любой врач скажет, что 
интерстициальная двусторонняя пневмония в 
определенном периоде — это на 99 процентов 
коронавирус, хотя он и не подтвердился. Это к 
вопросу о неподтвержденных тестах. Не у всех 
пациентов тесты показывают положительный 
результат, но КТ указывает на все симптомы. 
Самое страшное, что у большинства перебо-
левших в легкой или тяжелой форме снимки по-
казывают поражение легких. У вас это называют 
«матовое стекло», у нас — «битое стекло». 

— Такое поражение легких отразится 
на жизни человека в будущем?

— После перенесенного заболевания 
человек не станет чемпионом мира по бегу, 
альпинистом, не поднимется высоко в горы, 
не сможет заняться подводным плаванием. По 
моему мнению, некоторые профессиональные 
спортсмены находятся под ударом, возможно, 
кому-то придется поставить крест на карьере. 
Но большинство людей не испытают никаких 
проблем, продолжат нормально жить. Любое 
заболевание — инфаркт, инсульт, аппендицит, 
перелом — оставляет след. Теперь мы знаем, 
как наследил коронавирус. 

Ирина БОБРОВА.
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Я сижу в маленьком приемном 
покое, куда обычно приходят 
пациенты с температурой. 
Проход с улицы по стрелкам и 

надписям «Для температурящих больных». 
Правда, я свое уже оттемпературила, сутки 
ползала с 38,3. Именно ползала, потому 
что лежать пластом, как положено, мне 
нельзя. Я подхватила заразу от мамы. У нее 
все проходит тяжелее, с двусторонней пнев-
монией. Собственно, мама первой в этот 
амбулаторный КТ-центр и попала. Как объ-
яснили врачи «скорой», теперь нет нужды 
всех пациентов с подозрением на COVID-19 
везти в стационар. Теперь тех, кому не нуж-
на экстренная помощь (нет одышки и сату-
рация в норме), можно направлять в эти 
АКТЦ на диагностику. Там и легкие про-
сканируют, и лечение назначат, если можно 
лечиться на дому. Центров 45 по Москве, 
все на базе обычных поликлиник. 

Ближайший к нашему дому КТ-центр 
в Бескудниковском переулке, 5. Обычно 
там городская поликлиника №146 и трав-
мопункт для взрослых. А теперь — люди в 
химзащите, как в сериале «Секретные ма-
териалы». Я чувствую себя агентом Даной 
Скалли из той серии, где их с Малдером 
атаковали доисторические микроскопи-
ческие жучки-паразиты. Собственно, это 
сейчас единственное, что я чувствую. По-
тому что запахов не осталось вообще, а 
вкусы исчезли где-то на треть. Китайские 
врачи считают, что такой вот конфуз с обо-
нянием — яркий маркер коронавируса. 10:1, 
что это именно он. 

К самому интересному — к симптомам. 
Я заболела в прошлую пятницу. Мама — за 
два дня до меня. В один день со мной за-
температурила моя 12-летняя дочь. Муж, 
похоже, переносит без симптомов (должен 
же в семье быть Супермен!). Где мы подхва-
тили? За границей не были, на шашлыки не 
ходили. Варианта два — или в магазине, или 
в больнице, где мама лежала с аллергией 
накануне болезни. Номер больницы по из-
вестным соображениям называть не буду. У 
меня нет доказательств, что вирус пришел 
к нам в дом именно оттуда. 

По моим наблюдениям, наша семья — 
это три разных сценария болезни. Дочка с 
температурой лежала ровно сутки. Нача-
лось все с легкой тошноты, не могла даже 
смотреть на еду. У меня температура 38 
держалась первые сутки, на второй день к 
вечеру поднялась до 37. Больше не подни-
малась. Но если дочь-подросток на вторые 
сутки уже могла заниматься с репетиторами 
и делать уроки, то у меня было ощущение, 
будто я трое суток без сна и еды разгружала 
вагоны. Есть не хотелось. Еще первые два 

дня безумно болела голова. Не отпускал 
страх — а вдруг инсульт? На третий день 
головная боль немного утихла, но начали 
нестерпимо болеть мышцы. Ощущение, 
что тело превращается в кисель. Обезбо-
ливающие не помогали. На четвертый 
день голова прошла совсем, мышцы 
немного отпустило. Но состояние (и это 
держится до сих пор) — будто бежала 
марафон. Дойти из комнаты до кухни — 
подвиг, сильно кружится голова. 

Стандартных симптомов ОРВИ и 
гриппа — боли в горле, насморка — 
нет. Только немного першит в горле, 
иногда начинается сухой кашель.

У мамы все то же самое, плюс 
температура 38 и пневмония. Лечить 
врачи решили дома, сильными антибиоти-
ками в уколах и противовирусными.

Передо мной в приемном покое АКТЦ 
двое, парень лет 25 и женщина за пятьдесят. 
Он работает в магазине продуктов. Она — в 
сфере ЖКХ. Пока сидим, ждем, делимся 
симптомами. У всех троих одно и то же, 
как под копирку.

— Нам для обработки подъездов хлорку 
дают, так я ею надышалась специально, чтоб 
хоть что-то почувствовать. Никакого запаха 
вообще нет! Уже слезы из глаз от нее, а нос 
не чует, — говорит дама из ЖКХ.

— Я тоже ни вкусов, ни запахов не чув-
ствую, — сетует мой второй сосед по очере-
ди. — Главное, ладно бы еще температура 
была. Это ж значит, организм борется. А 
тут черт знает что такое. И ведь случайно 
узнал, что сюда прийти можно провериться. 
Звонил в «скорую», в свою поликлинику — 
ничего толком не говорят, что делать. ОРВИ 
у вас, и все.

Про запахи — у меня тоже исчезло все. 
Шампунь не пахнет шампунем, колбаса — 
колбасой. Вчера я сначала истошно молола 
кофе в кофемолке, а потом разве что не 
«занюхивала» его. И ничего. 

Но самое опасное — пневмонию, вы-
званную «скорее всего коронавирусом», 
сложно распознать без КТ. Мою маму 

слушали пять врачей на протяжении пяти 
дней ее болезни. Только пятый доктор 
услышала хрипы слева. А КТ (маму отвез-
ли в бескудниковский АКТЦ по «скорой») 
показала, что поражений больше справа. 
Но справа никто из врачей вообще ничего 
не слышал. 

Поэтому КТ при кашле, вялом состоя-
нии и тем более температуре — необходи-
мая мера. Не надо высчитывать с видом 
академика дозы облучения. Вам сейчас 
не до этого, поверьте. Кашляете, темпе-
ратурите, чувствуете, будто вас придавило 
самосвалом, — у вас всего два пути. Либо 
звоните 103 и требуйте бригаду на дом, 
чтобы отвезли вас на КТ. Не хотят ехать — 
поезжайте сами. Я просто позвонила по 
номеру телефона на сайте поликлиники, 
и мне сказали: «Если дежурный доктор на 
«фильтре» решит, что вам надо сделать КТ, 
вам его сделают».

У меня нет температуры, я не задыха-
юсь. Но доктор решил, что КТ мне нужна. 

Делают исследование бесплатно, врач 
на месте выписывает направление. Нужны 
лишь паспорт и полис. Единственный минус 
— аппарат на втором этаже. С температу-
рой туда еще поди доползи. 

Возле кабинета КТ привычная по ны-
нешним дням картина: три стула в ряд, 

два из них заклеены полосатой 
лентой — для дистанцирования 
пациентов. Проходы в осталь-

ные коридоры тоже заклеены. 
Пройти можно только в отсек, 
в котором расположен кабинет 

рентгенографии и КТ. 
Перед кабинетом три чело-

века. Всего! Возможно, скоро и 
здесь пациентов будет больше. Но 
как способ разгрузить приемные 
отделения больниц — отлично. 

Подходит моя очередь, я на 
низком старте. Вдруг открывается 
дверь: фельдшер «скорой» заводит 

мужчину лет 40. Одышка, еле идет. 
— У него срочно! — грозно пыта-

ется приструнить меня фельдшер.
Да разве повернется у меня язык 

в такой ситуации спорить за место 
в очереди? Покорно жду, сколько 
потребуется. 

Наконец, меня приглашают в каби-
нет. Перед этим прямо в направлении 
дописывают номер телефона для свя-
зи. Захожу в кабинет КТ. Просторное 

светлое помещение, японский открытый 
аппарат. На черных стульях подтеки анти-
септика. Стулья мокрые — обрабатывают 

после каждого пациента. 
— Раздевайтесь! Аппарат будет давать 

вам команды, вы должны их выполнять!
Сейчас нам все дают команды, и мы 

их выполняем…
Спустя двадцать минут результат у 

меня на руках. Чисто, поражений легких 
нет. После КТ взяли мазок на коронавирус. 
Сказали, мол, не знаем, что придет, но по 
симптомам — сами понимаете. В карантин 
меня пока не посадили, ничего на подпись 
не давали. Пока вирус не подтвержден, я 
вроде как свободный человек. Но ходить 
куда-то в такой ситуации считаю для себя 
преступлением. 

В такой ситуации, когда у пациента 
с подозрением на COVID нет пневмонии, 
дежурные терапевты АКТЦ могут не давать 
консультаций. Это уже работа районных 
участковых врачей. Но мне сказали поло-
скать горло и… спать. За неделю своей и 
маминой болезни я наработала себе чер-
ные синяки вокруг глаз, а из-под черной 
маски они смотрятся вдвойне устрашающе. 
Можно в фильм-катастрофу идти без гри-
ма сниматься. Хотя разве мы уже не сни-
маемся? Люди в скафандрах-химзащите, 
невидимый опасный вирус, плачущая в 
углу коридора женщина с результатом КТ 
«пневмония». Когда нам уже скажут: «Стоп! 
Снято»?

Татьяна АНТОНОВА.

COVID  
БЕЗ ГРИМА В Швеции количество смертей от ко-

ронавируса перевалило за 1200. В то 
же время в скандинавской стране до 
сих пор работают рестораны, парик-
махерские и даже школы. И похоже, 
ничего из этого не будет закрывать-
ся: главный эпидемиолог страны 
Андерс Валленштейн объявил о «по-
зитивных сигналах». По его мнению, 
Швеция вплотную приблизилась к 
пику и в дальнейшем эпидемия пой-
дет на спад. Впрочем, далеко не все 
эксперты согласны с его оценкой, а 
некоторые и вовсе считают губитель-
ной стратегию, выбранную шведским 
правительством. «МК» разбирался, 
работает ли шведский метод борьбы с 
коронавирусом. 

Всему миру известны «китайский» и «ко-
рейский» подходы в борьбе с коронавирусом. 
Они означают максимально жесткие меры, 
вплоть до тотальной изоляции граждан, мас-
сового тестирования и усиленного лечения 
тех, кто заболел. Эти меры проявили себя 
очень хорошо, фактически подавив эпидемию 
в этих странах. Уже сейчас и Китай, и Корея 
возвращаются к нормальной жизни. У этих 
подходов есть и антипод — шведский под-
ход к борьбе с коронавирусом, один из самых 
мягких в Европе. 

Шведское правительство решило не объ-
являть карантин и не закрывать большую часть 
бизнеса. До сих пор в Стокгольме работают 
рестораны, люди свободно перемещаются по 
городу, а школьники готовятся к летним экза-
менам. Кажется, правительство не предприня-
ло никаких мер по борьбе с коронавирусом — и 
это на фоне развернувшегося общемирового 
кризиса! На самом деле все не совсем так. 

Правительство Швеции все же ввело неко-
торые ограничения, например, старшие классы 
школ признаны наиболее опасными и закрыты. 
Отменены все мероприятия с участием больше 
50 человек. Но на этом обязательные меры по 
борьбе с коронавирусом почти закончились. 
Люди даже не должны отчитываться перед 
полицией, зачем они покинули дом и с какой 
целью передвигаются по улицам. 

Вместо жестких ограничительных 
мер шведское правительство выступило с 

обращением — оно рекомендовало гражданам 
страны воздержаться от ненужных поездок и 
работать из дома. Также была рекомендация 
(но опять же — не приказ!) людям старше 70 
лет не покидать жилища, пока ситуация не 
нормализуется. 

В какой-то мере этот призыв сработал. 
По данным шведских аналитиков, уровень 
использования общественного транспорта 
в Стокгольме упал вдвое, а улицы швед-
ской столицы на 70% менее загружены, чем 
обычно. Можно сказать, что шведы сами 
поступают сознательно и поддерживают 
режим самоизоляции. Вот только иногда 
правительство им не то что не помогает, а 
напрямую мешает. 

Например, занятия в школах отменены для 
подростков 16 лет и старше. Те же дети, кото-
рые еще не достигли этого возраста, в школу 
ходить по-прежнему обязаны. Государство не 
оставляет права выбора за родителями, если 
школьник пропускает занятие без уважитель-
ной причины, к нему применяются санкции. А 
уважительной причиной, кстати, не считается 
то, что в семье у ребенка может быть кто-то, 
болеющий коронавирусом. Учащийся получает 
право пропустить занятие, только если болеет 
непосредственно он сам. Учитывая инкуба-
ционный период вируса (а также то, что дети 
редко соблюдают социальную дистанцию), 
шведские школы становятся крупнейшим рас-
пространителем болезни в стране. 

Кроме опасности для молодежи подобная 
стратегия создает угрозу пожилым гражданам 
Швеции. Правительство страны до сих пор не 
озаботилось тем, чтобы люди, работающие в 
службах социальной поддержки, проходили 
обязательное тестирование на коронавирус. 
Таким образом, инфекция успела распростра-
ниться по домам престарелых и ударить по 
одной из самых уязвимых групп населения 
— старикам. Показательно, что в других скан-
динавских странах этой проблемы нет.

В целом же если сравнивать показатели 
смертности, то выяснится, что шведы далеко 
не на лидирующих позициях в том вопросе. В 
их стране от коронавируса умерло 118 человек 
на миллион жителей. Для сравнения: в сосед-
ней Дании, которая одной из первых закрыла 
границы и приняла жесткие меры по борьбе с 
болезнью, умерло 55 человек на миллион на-
селения, а в Финляндии — всего 13 на миллион. 
Показательно, что даже в крупной и гораздо 
более уязвимой Германии этот показатель 
ощутимо ниже, чем в Швеции, и составляет 
42 погибших на миллион человек. 

Дмитрий ГУЛЯЕВ.

ШВЕДСКАЯ МОДЕЛЬ СРАБОТАЛА ПЛОХО
Все больше людей 
считают, что стратегия 
«игнорирования вируса» 
оказалась провалом



В условиях новой реальности каж-
дый из нас оказывается на месте ху-
дожника, для которого самоизоляция 
— дело привычное. Его мастерская 
— место добровольного заточения, 
необходимого для творческого про-
цесса. Поэтому «МК» начинает проект 
«Искусство БЫТиЯ» (кураторы Мария 
Москвичева и Дмитрий Гражевич): 
мы посетим мастерские известных 
художников, зададим им одинаковые 
вопросы. Но у каждого из них — свои 
ответы, свой «рецепт» мастеровой 
изоляции. Возможно, эти путеше-
ствия в личное арт-пространство и 
практический опыт художников по-
могут вам найти вдохновение и свою 
формулу уединения.
Открывает «Искусство БЫТиЯ» гла-
ва Российской академии художеств, 
скульптор и художник Зураб Церете-
ли, который сейчас работает на своей 
даче в Переделкине.

 — Какова ваша личная территория 
творчества? Какое это пространство: име-
ет ли значение размер, цвет стен, вид 
из окна, отсутствие (или присутствие) 
дополнительных атрибутов?

— Моя личная территория творчества 
одной мастерской, конечно, не ограничива-
ется. Иногда идеи приходят и в дороге. Где 
есть листок бумаги и ручка или карандаш, там 
и есть территория творчества. (Смеется.) А 
если серьезно, конечно, для живописи нужно 
пространство удобной, светлой мастерской. Я 
работаю в разном формате, и большие карти-
ны пишу, и маленькие. Чтобы вместить холсты 
разных габаритов, нужно пространство. Вот 
в Переделкине у меня как раз два хороших 
пространства — и где хранить есть место, и 
где работать. У меня всегда палитра готова: 
как встаю утром, сразу иду работать. Я уже о 
скульптуре не говорю — у меня на улице Зорге 
это целый цех фактически, там и скульптура, 
и эмали. Но сейчас все приостановлено. А 
вот живопись — спасение, полностью по-
гружен в нее!

— Важно ли для вас одиночество во 
время работы в мастерской? Или могут 
быть свидетели (кроме натуры)? Можете 
ли вы работать, если рядом находится 
кто-то еще?

— Мне важно, чтобы во время работы не 
мешали мыслить, полностью погрузиться в 
процесс, знаете ли. Вообще, я часто провожу 
мастер-классы, работаю в присутствии боль-
шого количества людей. Мне это не мешает. 
Когда подходят, спрашивают, задают какие-то 
вопросы в процессе, пока ты работаешь — вот 
это проблема! И людей обидеть не хочется, но, 
по правде сказать, мешает… Когда у холста, 
ты как бы с Богом разговариваешь, погружа-
ешься в особый мир, даже если пишешь букет 
цветов. И вот у тебя мысли — как по компо-
зиции, по цвету решить, вдруг к тебе кто-то 

подходит и о чем-то начинает говорить… Я 
всегда спрашиваю: «Почему не подходите 
к писателю или композитору поговорить о 
чем-то, когда они пишут, музыку сочиняют? 
Им тишина и покой нужны, а думаете, худож-
нику нет?». Но некоторым кажется: стоит там 
художник у холста, молча, кисточкой водит, 
подойду, поговорю… А сейчас все звонят, 
говорят, что соскучились, но приехать не 
можем. Вот я использую момент, чтобы 
поработать, успеть все, что откладывал. 
Все на холст перенести…

— Как долго вы можете оставаться в 
мастерской наедине с собой? Несколь-
ко дней, недель, месяцев не выходить в 
белый свет?

— Я очень люблю людей, общение, го-
стей — я так воспитан. Но есть дисциплина и 
ответственность, важнейшие факторы: если 
надо сидеть дома, значит, посидим, потерпим. 
Вспоминается история, когда в институте 
меня сняли с диплома — за «формализм». Я, 
кажется, ее уже рассказывал, но сейчас она 
как раз кстати. Тогда я написал дипломную 
работу «Песнь о Тбилиси» — под влиянием 
импрессионистов и постимпрессионистов, 
а комиссия из Москвы во главе с тогдашним 
президентом Академии художеств Серовым 
забраковала. Ну и шум поднялся! Мне дали 

неделю, чтобы все исправить. Я по-
просил позировать моего друга, и 
мы неделю не выходили. Я писал 
его портрет. Помню, ели черный 
хлеб, кильку в томате, пили чай… В 
итоге я защитил диплом. В общем, 
сама жизнь диктует — что да как. 
Ну а я в мастерской часы не наблюдаю — 
время быстро летит.

— Насколько важен для вас вопрос 
еды, когда творчество сильно прет? Есть 
ли свои рецепты для подогревания твор-
ческой активности?

— Знаете, я, когда работаю, вообще о 
питании не думаю. Дочка Лика приходит и 
говорит: «Непонятно уже, обедать надо или 
ужинать!» А так — гречка с мацони или овсянка 
утром, чай, кофе… Помидоры, сыр, макаро-
ны люблю. С этим опасно поправиться, но 
вкусно. А если еще хачапури приготовят! Что 
еще нужно для подпитки художника? Еще лю-
блю конфеты грильяж — что-то в последнее 
время увлекся ими. Настроение поднимает! 
(Смеется.)

— Говорят, что многие художники ра-
ботают в «измененном состоянии»? Так 
ли это для вас? Что вам помогает погру-
зиться в него?

— Я так устроен: мне не надо себя гото-
вить, ждать вдохновения, особенного состоя-
ния. Главное, чтобы был чистый холст и краски. 
А идеи и настрой всегда есть! Я в этом плане 
счастливый человек — вдохновение всегда 
рядом. Для меня главное — свободное для 
творчества время.

— Человек, для того чтобы прожить 
в квартире несколько месяцев, должен 
закупить продукты. А что должно быть в 
вашей мастерской на два месяца кроме 
продуктов? Конкретно — сколько литров 
растворителя, сколько масла, холстов 
или иных материалов?

— Здесь все индивидуально, у каждого 
художника свой масштаб. У меня холстов 20 

есть в запасе, они разных размеров, хо-
рошо, что были заготовлены большие, по 

2–3 метра. Хотел серию начать, да все не 
успевал. Правда, как работа пойдет, может, 

и не хватит… Красок много, у меня палитра 
свежая стоит — работаю. Как не хватает, до-
бавляю. Коробки тоже заранее закуплены. 
Там тюбики большие — по 120 мл. У меня ведь 
мастер-классы для детей постоянно, поэтому 
всегда есть запас и акрила, для тех, у кого 
аллергия, и масла, кому интересно попробо-
вать со мной. А сейчас, чтобы не испортились, 
буду тратить запасы. Разбавителя я много не 
использую, в основном чищу кисть бумагой. 
Пока все есть, думаю, до лета хватит. Если 
что, на бумагу и чернила перейду! (Смеется.) 
Художника не остановишь!

— Как, по-вашему, массовая самоизо-
ляции изменит наш мир? Повлияет на со-
знание художника и восприятие зрителя? 
Как скажется на культуре?

— Любые испытания нас меняют и дела-
ют сильнее. Сложно говорить за других, но я 
сейчас ощущаю хрупкость и незащищенность 

нашего мира. Но я верующий человек, 
и поэтому нельзя 

впадать в панику 
— все в жизни бывает. К сожалению, 
и трагедии, и плохое приходит. Жизнь как пали-
тра — цвета идут от белого и желтого солнеч-
ного до черного. Моя бабушка была верующая, 
даже когда религия была запрещена, она шла 
со мной в лес гулять и рассказывала Библию. 
Она меня научила любить Бога и ближнего, 
ценить свою и чужие жизни, каждый момент. 
С тех пор было много в жизни переживаний, 
сложностей, хороших и плохих моментов. Но 
беречь людей вокруг тебя — очень важно. 
Поменяется ли наше мышление, что будет с 
культурой? Наверное, придет что-то новое. Та-
кие события, как этот страшный вирус, меняют 
мир, что-то исчезает, что-то новое рождается. 
Пока сложно сказать конкретно. Вчера одни 
прогнозы, а сегодня другие. Поэтому стоит 
вспомнить историю — и чума, и холера, и оспа: 
всякое было. Но остались и гениальные произ-
ведения, которые создали творцы тех эпох. У 
искусства и культуры своя жизнь. И для меня 
самое главное, что она продолжается и всегда 
будет продолжаться. А какой она будет — никто 
не знает. В этом и есть смысл нашей жизни. 
Для меня на всю жизнь стержнем стали слова 
моего педагога — великого Василия Шухаева, 
который пережил и мировые войны, и рево-
люцию, и репрессии. Он говорил нам, своим 
ученикам: «Искусство для искусства». Главное 
— создавать, переносить на холст пережива-
ния, показывать эпоху, историю так, как ты 
можешь, как чувствуешь. Ведь история — это 
каждый день, каждый миг, каждый образ. Из 
маленького рождается масштабное.  

 Мария МОСКВИЧЕВА.

ИСКУССТВО БЫТИЯ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тетрадка с откро-
вениями школьницы. 4. Герцог, пресле-
дующий оленей и кабанов. 10. Один из 
двух нахлебников на шее мужика в сказ-
ке Салтыкова-Щедрина. 11. Нарезанная 
кружочками соседка сыра на столе. 13. 
Надземный портал метро с турникетом. 
14. Испугавшийся вороны карапуз в стихот-
ворении Маяковского. 15. «Лучший друг» 
программиста. 16. Разноцветное коро-
мысло на небе после дождя. 18. Дефект 
речи, выдающий иностранца. 20. Плата за 
оформление нового загранпаспорта. 22. 
Агрессивное выяснение отношений. 23. 
Народный коллектив «Березка». 24. Теория 
ведения молниеносной войны. 27. Наука о 
форме и размерах Земли. 30. Вкалываю-
щий на трех работах мужик. 32. Мускули-
стый малыш. 34. Многотысячное войско в 
Древнем Риме. 35. Официальный прием 
у лица, занимающего высокий пост. 36. 
Порция продуктов, выделенная солдату. 
38. Искусство голливудских мэтров. 39. 
Непрактичный уголок огорода, радующий 
глаз. 40. Контора, где закладывают брил-
лианты. 41. Мастер, врезающий замок в 

дверь. 42. Сочащийся ядом комментарий 
насмешника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дошколята, играющие 
во дворе. 2. Ущерб, наносимый организму 
курением. 3. Пес-«нюхач», работающий на 
полицию. 5. Не изба, а самая настоящая 
конура. 6. Речь перед приемом алкоголя. 
7. «Козырь» Афродиты на суде Париса. 8. Ба-
бахающая «конфетка» с конфетти. 9. «Тиски» 
для весла на борту лодки. 10. Лодка, ставшая 
символом Венеции. 12. Футбольный клуб 
«канониров» из Лондона. 17. Химические ве-
щества для уничтожения сорняков. 19. Про-
цесс, успокаивающий орущего голодного 
младенца. 20. Картина, для которой позиро-
вал клиент. 21. Догма, с которой математики 
не спорят. 25. Ароматная «таблеточка» мон-
пансье. 26. Копченая свинина на ребрышках. 
27. Чумазая Маша, не убирающая комнату. 
28. Уникальная личность для социолога. 29. 
Настрой во всем сомневающегося человека. 
31. Слово с противоположным значением. 
33. Профессия номер один на Донбассе. 34. 
Одиннадцатая буква греческого алфавита. 
37. «Лимонад», похожий на пиво. 38. Возглас 
на пределе голосовых связок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выходка. 4. Скворец. 10. Орешник. 11. Рассвет. 13. Рыба. 14. 
Доза. 15. Лекарство. 16. Челядь. 18. Список. 20. Оригами. 22. Эстетика. 23. Трещотка. 
24. Кристалл. 27. Браунинг. 30. Хозяйка. 32. Оплата. 34. Бахвал. 35. Фумигатор. 36. 
Люкс. 38. Гнев. 39. Стрелок. 40. Корзина. 41. Скукота. 42. Пистоль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Встреча. 2. Охра. 3. Кашель. 5. Космос. 6. Обед. 7. Цыганка. 8. 
Скважина. 9. Арестант. 10. Оболтус. 12. Толстяк. 17. Диверсант. 19. Песочница. 20. 
Олигарх. 21. Икебана. 25. Рефлекс. 26. Лезгинка. 27. Байдарка. 28. Нирвана. 29. То-
плесс. 31. Словарь. 33. Аффект. 34. Брызги. 37. Стук. 38. Гнет.

ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ РЕДАКЦИИ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

Подробности по телефону 8-495-665-40-80

С апреля 2020 года на сайте «МК.RU» и во всех почтовых отделениях 
проходит основная подписка на все издания «МК» на 2-е полугодие  

2020 года, поэтому мы приглашаем москвичей и жителей Подмосковья 
оформить подписку на почте или на редакционном сайте МК.RU/subscription/
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ПОДПИСКА

2020

Обращаем ваше внимание, что обработку заказа по подписке на сайте «МК.RU» 
и прием денежных средств за нее осуществляет  ООО «Агентство МК»: 

105043  г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—пятница, 5 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., на сайте «МК.RU» — 1050,00* руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—суббота, 6 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., на сайте «МК.RU» — 1150,00* руб.

журнал «АТМОСФЕРА» (5 раз в полугодие) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., на сайте «МК.RU» — 544,35* руб.

журнал «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК» (5 раз в полугодие) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 15685: на почте — 631,35 руб., на сайте «МК.RU» — 631,35* руб.

«РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА» (2 выхода в месяц) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 31910: на почте — 355,08 руб., на сайте «МК.RU» — 355,08* руб.

*без учета комиссии банка за перевод денег
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ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ: 

Знаменитый  
художник  
рассказал  
о своей изоляции  
в Переделкине

«ЕСЛИ ЧТО, НА БУМАГУ 
И ЧЕРНИЛА ПЕРЕЙДУ»

“Московский коМсоМолец”    
17 апреля 2020 года 

ГОСТИ

В пятницу, 17 апреля, в 17.00 в «Мо-
сковском комсомольце» состоится 
онлайн-конференция с заслуженным 
учителем РФ, доктором педагогических 
наук, директором Центра образования 
№109 Евгением ЯМБУРГОМ.

Из-за распространения коронавируса 
по России средние и высшие учебные за-
ведения перевели на дистанционную фор-
му обучения. Минпросвещения разрешило 

ученикам 1–8-х классов досрочно закончить 
учебный год. Как самоизоляция может ска-
заться на уровне образования школьников? 
Насколько успешна дистанционная форма 
обучения в школе? Как подготовиться к эк-
заменам в условиях карантина? 

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу или 
по телефону 8 (499) 256-06-68.

В пятницу, 17 апреля, в 15.00 
в  «Московском комсомольце» состо-
ится онлайн-конференция с междуна-
родным экспертом по экологической 
и продовольственной безопасности, 
доктором биологических наук Ириной 
ЕРМАКОВОЙ.

Благодаря всеобщей самоизоляции 
улицы ощутимо опустели, количество ма-
шин сократилось до минимума, Россия 
ограничила авиасообщение со странами 

Европы. Каналы Венеции стали невероятно 
прозрачными, а в Китае уровень загряз-
нения воздуха заметно сократился. Как 
утилизация медицинских отходов, в том 
числе одноразовых масок, отражается на 
экологии? Как же карантин и самоизоля-
ция будут сказываться на нашей планете 
дальше? Как избежать сильного удара по 
экологии после снятия изоляции? 

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу или 
по телефону 8 (499) 256-06-68.

ОБРАЗОВАНИЕ НА САМОИЗОЛЯЦИИ

ПОГОВОРИМ ОБ ЭКОЛОГИИ

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ платы,
микросхемы, КМ , 
разъемы 
т. (495) 945-60-02,
(495)  945-70-91

предлагаю

ЦЕНТР ЭКСТРЕННОЙ
ВЕТЕРИНАРНОЙ
МЕДИЦИНЫ

БЕМБИ
8 (499) 128-82-95

КРУГЛОСУТОЧНО
www.bembivet.ru

БЕМБИ

Лиц.№ 77123000203 на фарм. деят. СТОМАТОЛОГИЯ

❑ грампластинки б/у 
т. 8-916-177-81-73

❑ куплю предметы 
старины и СССР: иконы, 
картины, изделия 
из серебра, бронзы, 
фарфора;
почтовые марки, ордена 
и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

куплю

 155, КМ, разъемы, 
транзисторы 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ ковка, 

т. +7(966)089-90-70

предлагаю
❑ издание

книг,
фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю предлагаю

❑ гипнолог Е.Пак. 
WhatsАpp 
+7(705)683-84-73.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

В понедельник, 20 апреля, в 16.00 
в «Московском комсомольце» состоит-
ся онлайн-конференция с  директором 
Института стратегического анализа ком-
пании «Финансовые и бухгалтерские 
консультанты», доктором экономических 
наук Игорем НИКОЛАЕВЫМ.

Из-за коронавирусной инфекции эко-
номика страны встала на паузу. Пандемия 
стала настоящим вызовом для финансо-
вой и промышленной систем страны. Ну 
и, конечно, она нанесла ощутимый удар 
по кошелькам обычных граждан. Как не 

потерять доходы и не лишиться рабочего 
места, находясь в режиме самоизоляции? 
Можно ли рассчитывать на финансовую 
помощь банков в трудной жизненной ситуа-
ции? Сможет ли мелкий и средний бизнес 
восстановиться после длительного про-
стоя? Стоит ли брать сейчас кредит и в 
какой валюте хранить сбережения, если 
они еще остались? 

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу или 
по телефону 8 (499) 256-06-68.

КАК НЕ ПРЕВРАТИТЬСЯ В НИЩЕГО НА САМОИЗОЛЯЦИИ
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Каких-то пару месяцев назад 
в рамках запущенной «МК» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсуждали с Дмитрием 
Хохловым на нашей «тренерской 
кухне» скорый старт второй части 
чемпионата России. Пусть матчей 
с момента той беседы было сыграно 
совсем немного, но футбольный 
мир с тех пор заметно изменился. 
Внутреннее первенство, как 
и практически все европейские, 
встало на паузу, и остается лишь 
гадать, когда большой футбол 
вернется в нашу жизнь.

— Дмитрий 
Валерьевич, как 
вам сидится дома 
на самоизоля-
ции?

— Признаться, 
уже надоело сидеть 
дома, но мы пони-
маем, насколько 
важно соблюдать 
сейчас меры без-
опасности, и всей 
семьей стараемся 
соблюдать предпи-
сания. Появившее-

ся свободное время уходит на домашние дела, 
иногда что-то придумываем, чтобы повеселить 
друг друга.

— Егор Титов с семьей впервые в жиз-
ни лепил пельмени и говорит, что получил 
от такого семейного досуга настоящее 
удовольствие. А вы кулинарите?

— Много времени проводим в саду. Са-
жаем цветы, зелень. Конечно, таким образом 
пытаюсь разнообразить быт и уйти от скуки, 
но мне действительно нравится это занятие. 
Огромный плюс еще и в том, что все время на-
ходишься на воздухе. Общаюсь со знакомыми, 
они рассказывают, как сидят в квартирах, а мы 
во дворе много времени проводим.

— Сложившаяся в футболе ситуация 
уникальна, никогда прежде ничего по-
добного не случалось. Будь вы сегодня 
у руля клуба РПЛ, какую бы стратегию 
подготовки игроков выбрали?

— Отталкиваться здесь необходимо 
от сроков возобновления матчей, а назвать 
эти сроки сегодня никто не может. Когда фут-
болисты находятся в домашних условиях, надо 
раздавать индивидуальные задания, чтобы 
ребята по возможности выполняли опреде-
ленные комплексы упражнений. Это поможет 
сохранять хоть какую-то спортивную фор-
му. Но здесь неизбежны трудности. Многие, 
в первую очередь легионеры, сидят в тесных 
квартирах, не оборудованных для занятий 
спортом. Когда карантин закончится, а коман-
ды начнут проводить тренировки, потребуется 
как минимум 3 недели, чтобы привести игроков 
в порядок.

— Не факт, что эти 3 недели у тренер-
ских штабов будут. Скажут, что начинаем 
играть через неделю, и все.

— Если так произойдет, то назову такой 
подход непрофессиональным. Дело не только 
в выносливости и физической силе, которые 
необходимы на поле. Растренированный 
футболист рискует в официальных матчах 
получить травмы и повреждения.

— Когда футболисты разъезжаются 
во время отпусков по всему миру, они 
тоже получают персональные задания 

от тренерских штабов. Наверняка далеко 
не все выполняют их в полном объеме. 
В самоизоляции все так же? Можно сха-
лявить, как во время отпуска?

— Сейчас игроки стали намного ответ-
ственнее, чем раньше. Футболисты «Динамо», 
получавшие персональные задания, которые 
должны были выполнить в последние перед 
началом зимней подготовки 2 недели, все сде-
лали. Исключением стал один-единственный 
игрок, который не мог это сделать по объ-
ективным причинам. К тому же сейчас есть 
различные датчики, с помощью которых можно 
отследить, насколько четко и продуктивно за-
нимается дома спортсмен. Каждый футболист 
понимает, что не столько тренерский штаб, 
сколько он сам в первую очередь заинтересо-
ван в поддержке физических кондиций. Когда 
возобновится первенство, никто не знает, 
но быть к этому максимально готовым очень 
важно. Если сидеть дома и ничего не делать, 
то уже через неделю это негативно отразится 
на игровых кондициях, отчего пострадает 
больше всего сам игрок.

— Когда бы ни был доигран чемпионат, 
очевидно, что летнего отпуска у футболи-
стов не будет. Проблема?

— Не вижу в этом никакой проблемы. 
Во-первых, мириться с неудобствами, вы-
званными не зависящими от нас факторами, 
приходится всем людям, а не только футбо-
листам. Во-вторых, еще совсем недавно, ког-
да наш национальный чемпионат проходил 
в формате «весна–осень», никаких летних 
отпусков у футболистов не было вовсе. И ни-
кто не роптал.

— Можно ли сказать, что вся работа 
на зимних сборах над физическим со-
стоянием футболистов пошла насмарку 
и теперь необходимо все начинать с чи-
стого листа?

— Это будет явным упрощением ситуации, 
но в принципе можно и так сказать.

— Времени на подготовку команд 
после снятия первенства с паузы будет 
минимум. Выйти на пик формы вряд 
ли кому-то удастся. Означает ли это, что 

преимущество получат команды, в соста-
ве которых больше техничных игроков?

— Пожалуй, да. Многие команды делают 
ставку в первую очередь именно на физи-
ческую форму, что позволяет им и весной, 
и на длинной турнирной дистанции добирать 
определенный процент очков. Все, что на-
рабатывалось на зимних сборах, уже без-
возвратно утеряно. Так что действительно 
многое будет зависеть от индивидуального 
мастерства футболистов.

— Вы уже говорили об опасности по-
лучения травм игроками, находящимися 
в далекой от оптимального уровня форме. 
А как быть с технарями, которым будут 
бить по ногам чаще?

— Умный и техничный игрок не станет под-
ставляться. Он знает, когда следует взвинтить 
темп, когда отдать передачу, а когда пойти 
в обыгрыш. Футболисты начинают больше 
фолить на фоне усталости, которая в условиях 
скомканной подготовки к заключительной 
части сезона неизбежно будет проявляться 
в концовках встреч. Так что на вопрос о том, 
станет ли больше нарушений после возоб-
новления чемпионата, отвечу утвердительно. 
Но речь, повторюсь, о количестве фолов, а не 
о грубости на поле.

— Кому в сложившейся ситуации 
будет проще вернуться на поле во всей 
красе: юному Зелимхану Бакаеву, здоро-
во проявившему себя в весенних матчах 
за «Спартак», или опытному Александру 
Кокорину, признанному лучшим футбо-
листом РПЛ в марте?

— Не стал бы причислять 29-летнего 
Кокорина к возрастным футболистам, но, 
несомненно, быстрее восстанавливаются 
и набирают форму молодые игроки. А вот тем, 
кому 33–35, будет очень сложно подготовиться 
к заключительной части первенства.

— В нашем последнем разговоре вы 
сказали, что РПЛ не готова к расширению 
до 18 клубов. Ваше мнение на этот счет 
остается неизменным?

— Если чемпионат доигран не будет и из 
премьер-лиги никто не вылетит, то можно 

и добавлять команды. В противном случае 
не вижу в этом никакой необходимости.

— Команды довольно плотно рас-
полагаются в турнирной таблице РПЛ. 
Кто вылетит?

— Впереди еще 8 туров, и не хотел бы 
называть конкретные команды. Вспомните, 
как ушедший на зимний перерыв, занимая по-
следнее место, «Сочи» преобразился весной 
и покинул опасную зону. Вся борьба, в том 
числе и за выживание, еще впереди.

— Занимающим последнее место 
грозненцам в заключительных турах 
предстоит играть с «Зенитом», «Спарта-
ком» и «Краснодаром», что не выглядит 

перспективным в плане набора оч-
ков занятием. По всей видимо-

сти, ключевыми для «Ахмата» 
станут матчи с прямыми кон-

курентами в трех первых 
после возобновления пер-
венства турах. Тренерско-
му штабу Игоря Шалимова 
не позавидуешь.

— С одной стороны, до-
полнительная пауза «Ахмату» 

была даже на руку, ведь появи-
лась возможность перевести дух, 

что-то исправить. Действительно, 
команде необходимо рвать с места в ка-

рьер с первого же матча, и тренерам при-
дется поломать голову над тем, как вывести 
игроков на пик формы к нужному моменту. 
Ситуация, что уж говорить, тяжелая, но не 
безвыходная.

— Перед весенним стартом вы гово-
рили, что ждете от «Динамо» поступа-
тельного движения вверх. Дождались? 
Бело-голубые сыграли такие разные 
матчи против «Спартака», «Тамбова» 
и «Ахмата».

— Не очень понравилось, как команда 
выглядела в матче со «Спартаком», в котором 
уступала сопернику почти во всех компонентах 
игры. «Тамбов» обыгран — вот и поступатель-
ное движение.

— Не смутило, что в домашней встре-
че с не самым статусным соперником 
динамовцы прижались к своим воротам 
во втором тайме, защищая минимальное 
преимущество в счете?

— Так бывает, что можешь выиграть, 
но без запаса. Счет был скользким, решили 
сыграть от обороны.

— В весенних матчах здорово смо-
трелся новобранец Николай Комличенко. 
Бело-голубые нашли ту деталь, которой 
не хватало в атакующем механизме?

— Он хорошо вписался в командную игру, 
увеличил атакующую мощь «Динамо». Мне 
понравилась игра Комличенко и в его первом 
матче, когда он вышел на замену во втором 
тайме со «Спартаком», и против «Тамбова», 
которому он забил победный гол. Был активен, 
держал оборону соперника в напряжении и в 
Грозном.

— Видел интервью полузащитни-
ка «Динамо» Макса Филиппа, обвинив-
шего вас в возмутительной грубости 
в общении с игроками. Что между вами 
произошло?

— Прекрасно помню момент, о котором 
говорит игрок, но конфликта как такового 
просто не было. В домашнем матче с «Сочи» 
в сентябре (2:3) он откровенно слабо смотрел-
ся в первом тайме, выпадал из игры, за что 
я действительно в перерыве довольно жестко 
его раскритиковал. Не назвал бы свое пове-
дение грубым, а что касается нецензурной 
брани, то никогда к ней ни прибегаю в обще-
нии с футболистами. Это футбол, эмоции, 
мы проигрываем на своем поле к перерыву… 
Быть может, просто Филипп настолько нежный 
и чувствительный, раз так болезненно вос-
принял критику в свой адрес?

ПОД гРаДусОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 0…+2°, 
днем — +5…+7°. Ночью облачно, небольшие 
осадки (дождь, мокрый снег); днем облачно с 
прояснениями, временами небольшие осадки 
(дождь, мокрый снег), ветер ночью северо-
западный, западный, 6–11 м/с, местами по-
рывы до 15 м/с, днем северо-западный, запад-
ный, 6–11 м/с, местами порывы до 17 м/с. 
Восход Солнца — 5.21, заход Солнца — 19.38, 
долгота дня — 14.17. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДатсКий угОлОК
День ветеранов органов внутренних дел 

и внутренних войск МВД России
Всемирный день гемофилии
1875 г. — полковник британских войск в Индии 
Невилл Чемберлен придумал бильярдную 
игру снукер
1905 г. — Николай II подписал указ «Об укре-
плении начал веротерпимости», отменявший 
ряд вероисповедных ограничений, в частности 
в отношении старообрядцев
1970 г. — Пол Маккартни издал первый соль-
ный альбом «McCartney»
2005 г. — состоялся референдум по объе-
динению Красноярского края с Таймыром 
и Эвенкией

ДНи РОЖДЕНиЯ
Виктория Бекхэм (1974) — певица, ав-
тор песен, танцовщица, модель, актриса, 

дизайнер
Шон Бин (1959) — киноактер («Властелин 
колец», «Игра престолов»)
Валерия (1968) — эстрадная певица, на-
родная артистка РФ
Всеволод Вуколов (1969) — замминистра 
труда и социальной защиты РФ

Руни Мара (1985) — киноактриса («Девушка 
с татуировкой дракона») 
Ирина Чугуева (1955) — журналист, пер-
вый заместитель председателя хабаровского 
краевого историко-просветительского обще-
ственного движения «Мемориал»

сПОРт

— Я выбираю безопасный секс!
— Ну, Лен, в маске не те ощущения!

— Привет! Вас уже перевели на 
удаленку?
— Почти. Нас перевели на увольненку.

А вот при советской власти пандемии бы 

не было, поскольку все ездившие в Китай, 
Италию, Францию, Германию поместились 
бы в одной районной больнице.

Всем, кто прожил месяц самоизоляции без 
нарушений, еще один месяц в подарок!

Все те, у кого родится ребенок через 9 ме-
сяцев, получат штраф за несоблюдение 
безопасной дистанции.
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КОллЕКЦиОНЕР ЖиЗНи

андрей ЯХОНтОВ

Уподобление русского характера (а 
то и народа) неопрокидываемому, 
не укладываемому на лопатки обстоя-
тельствами и врагами игрушечному 
ваньке-встаньке — сегодня, в корона-
вирусные дни, обретает особое зву-
чание. Вспоминаются повесть Бориса 
Можаева «Живой» о неунывающем 
колхознике Федоре Кузькине, «чуди-
ки» Василия Шукшина и герои патрио-
тических военных рассказов Михаила 
Шолохова, Константина Симонова, 
Алексея Толстого, Ильи Эренбурга… 
Одна из ипостасей такой неуязвимо-
сти, жизнестойкости, неподатливости 
(порой на грани криминала) — напере-
кор бытовым повседневным испыта-
ниям — предстала в исповеди случай-
ного попутчика (не все подробности 
я могу привести); вот его безыскусный 
монолог.

Принцип жизни
Принцип жизни простой: тебе в харю раз 

двинут, ты в ответ — два раза. Шобла сильна, 
пока в большинстве. Да, били меня сообща. 
А я ночью подкараулю, когда кто-нибудь из них 
в уборную встает, прямо в клозете до полу-
смерти излуплю. 

Служить выпало три года. В Таджикиста-
не. Жара — сорок градусов. А на плацу — под 
прямым солнцем — все пятьдесят. Москвичи 
избалованные в обморок падали. Стоит ря-
дом и оседает. Приходилось плечом поддер-
живать. Стирать надо каждый день. Форма 
твоим же ядреным потом проедена, лучами 
выжжена. Старослужащие новичков работать 
на себя заставляли: обстирывать и сапоги над-
раивать. Я никогда не соглашался. В наряды 
без продыху отправляли — гальюны драить, 
на кухню, картошку чистить. Полтонны гнилой 
— каждый день. Но я устроился. Земляк мой 
стоял на хлебораздаче, я к нему: «Дай хлебца». 
Он черный давал, с белым были проблемы. 
А кисель варили и ванны выливали, чтоб успел 
остыть. Я киселя зачерпаю, хлеба принесу, 
а сам — в котельную и сплю. 

Ефрейтор пробовал меня подмять. От-
правил в караул, когда у меня голос сел. И я 
крикнуть не могу: «Стой, кто идет!» Приходит 
потом и говорит: «Ты не кричал, значит, спал. 
На губу тебя». Я сказал: «Будешь гнобить меня 
— убью. Два патронташа в тебя выпущу. Изре-
шечу». Он меня после этого забоялся. 

За новыми танками я ездил в Тагил. А по-
том меня снарядили на Кушку. Крайняя точка. 
Там однажды ночью 11 наших бойцов заснули 
на дежурстве, и их зарезали. Автоматы про-
пали. После этого никто на посту не спал.

Отец и мать
Отец попал на фронт в 1943-м. Он в 1941-м 

срок получил. Поступил в училище. Мать ему 
из дома 500 рублей выслала на жизнь. А стар-
шие ребята говорят: припиши нолик в изве-
щении о переводе, получишь 5 тыщ. Он при-
рисовал. Самое интересное: ему их выдали. 
А потом распутали. После отсидки отправили 
в штрафбат. Он подробности о войне не рас-
сказывал, лишь говорил, что было страшно: 
их же первыми в бой бросали, немцы вплотную 
по ним стреляли, а сзади наши с пулеметами, 
чуть попятился — дают очереди. Он без единой 
царапины до Берлина прошел.

Мама умерла от рака. Жила в Самаре. Ра-
ботала на шелкопрядильной фабрике... Вред-
ное производство: пыль, коконы… Врач мне 
говорит: «Все хорошо, но поздновато она к нам 
обратилась». Я ее увез к себе в Липецк. И она 
на поправку пошла. А тут сестра из Ленингра-
да приехала. Недавно замуж вышла, ребенка 
родила. И мама с этим ребенком носилась, 
поднимала, а он тяжелый. Я сестре говорю: 
«Уезжай, нельзя маму нагружать». А она: «Да 
ей нравится, никто ее не заставляет». Уеха-
ла сестра. А маме все хуже. Надорвалась. Ей 
покой был нужен. Водой набухает. Приедут 
врачи, сделают прокол, вода выйдет, а потом 
опять…

Драка
За что срок получил? За драку. Вернулся 

из армии. С двумя приятелями пошел в парк. 
Какие-то мальчишки нам подвернулись. Ну, 
отметелили их. Оказалось, один был сынок 
обкомовского начальника. Нас нашли. Судили. 
Моим напарникам дали по три года общего 
режима. А мне — два года поселения. Потому 
что моя тетка работала в городской админи-
страции. Договорилась с судьей. Определили 
на строительство электростанции. Жидкий 
бетон на носилках таскал. На самую верхотуру. 
Это сейчас механизмы, подъемные краны. 
А тогда вручную. Чувствую: загибаюсь. Руки аж 
до земли оттянуло — как у обезьяны. Мне два 
года таких работ не выдержать. И тут нагрянула 
проверочная комиссия. Очень жестокая: кого 

из осужденных на месте не застали, тем без 
суда срок в полном объеме по новой начис-
лили. Собрали нас для объявления результа-
тов, спрашивают: есть вопросы или жалобы? 
Я поднял руку. Меня при всех слушать не стали, 
увели в отдельную комнату. Ну, я стал проситься 
на другую работу. Пошли навстречу. Перевели 
на железную дорогу — рельсы класть. Сила 
у меня была — одним ударом кувалды вгонял 
костыль в шпалу по шляпку. Если промахивался 
и по рельсе попадал — кувалда пополам лома-
лась. Там отравился, чуть не помер. Печенкой. 
Пришел в буфет, буфетчица выносит блюдо 
жареной печенки. С лучком. Я говорю: «Вроде 
запашок». Она: «Нет, свежая!» Ночью мне худо. 
Проснулся, а меня поселили на втором этаже 
барака, туалет на первом, еле добежал. Всю 
ночь так бегал. Сил не осталось: встал под душ, 
он на втором, пустил воду, а из меня тоже течет 
потоком. Ребята-соседи вызвали «скорую». 
Я говорю: умираю. Меня в больницу. И клизмы 
— одну за одной. Спасли. Я потом той буфет-
чице говорю: что ж ты, туды-растуды? Но ей 
же важно продать. А приятель мой так умер. 
Его на предприятии премировали за хорошую 
работу колбасой. Молочной. По два шестьде-
сят. Отравился и долго врачей не звал, думал: 
пройдет. А уж когда вызвал, было поздно. 

Узбекистан
Я вырос в Узбекистане и на работу пошел, 

водил «КамАЗ», хорошо получал. И тепло было. 
Мы, мальчишки, на 23 февраля купались и за-
горали. Снег, если выпадал, то на несколько 
дней в январе. Однажды неожиданно ударили 
холода, ягнята стали мерзнуть. У них там огром-
ные отары. Нас снарядили солому привозить, 
чтоб под новорожденных подстилать. 

После землетрясения отправили меня 
в родное село Адылова разрушенную школу 
восстанавливать, третий этаж мы полностью 
снесли, а два первых стягивали креплениями, 
так что трещины незаметны стали. Мой началь-
ник в монтажной конторе сказал: «Возникнут 
сложности, сразу к Адылову обращайся». А на 
складе не дают ничего. Телефонов, как сейчас, 
мобильных ни у кого нет, ссылаюсь на Адылова, 
мне не верят. «Слишком большой человек, ты 
с ним не можешь быть знаком». Я сел в своей 
«КамАЗ» и поехал к нему. Тот охранник, что 
его дом оберегал, наверно, на посту уснул, 
и я пост проскочил. Он, запыхавшись, подбе-
гает: «Ты кто, откуда, уезжай, к Адылову никто 
просто так не пустит!» А я уж в дверь стучу. 
Появляется какой-то хмырь в халате. «Как сюда 
проник?» Я объясняю: приехал ремонтировать 
школу. Пристебай ушел. Через несколько ми-
нут появляется низенький человечек, крепыш 
черноволосый, расспрашивает меня. Делает 
знак холую, холуй, сгибаясь и кланяясь, несет 
ему телефонный аппарат, и Адылов велит за-
ведующему складом выдать все что нужно. 
Иду к машине, охранник — ну, который проспал 
и проворонил меня, семенит и блеет: «А меня 
Адылов за то, что тебя не остановил, не нака-
жет?» Может, и наказал. Боялись его страшно. 
На улице — никого, все по домам сидят, чтоб 
ему на глаза не попасться. Он к нам в бригаду 
наведывался, привозил шашлыки, виноград, 
устраивал застолья, но без выпивки. Спирт-
ное — никогда. И просил, чтоб мы как следу-
ет работу выполнили. А в местном магазине 
нам позволено было брать любые продукты, 
опять же кроме выпивки, все — за его счет. 
Мы договаривались, что запишут на нас крупу, 
а брали водку. И с таким расчетом, чтоб и про-
давцу было выгодно. Жили в детском саду, там 
же кормились, но нам этих кашек было мало, 
как-то я Адылову на правах старого знакомого 
говорю: нам бы мясца. Он откликнулся: вы 
же русские, едите свинину, поезжай на свино-
ферму, я поехал, выбрал свинью, даже домой 
мясо отвез. Мы Адылова не подвели. Дети 1 
сентября пошли учиться.

Многих своих узбекских знакомых здесь 
встречаю. Приехали на заработки. Я их спра-
шиваю: «Зачем вы нас гнали? Стали жить лучше 
без нас? Нет, опять к нам на поклон явились!»

Болезнь
А потом я заболел. Суставы стали трево-

жить. Может, от того, что ездил за баранкой 
по колдобинам, и трясло. Поехал в больницу, 
в Липецк. Там была хорошая врачиха, но у нее 
кто-то умер, она отлучилась на две недели, 
стал меня лечить какой-то прохиндей. Что он 
мне вколол, какие таблетки прописал? Стали 
ноги пухнуть. Как у слона. Пальцем ткнешь — 
проминаются. Ходить не могу. Жена навещает 
— плачет: «Ты сюда на своих ногах пришел, а те-
перь тебя на носилках носят!» Дочка приехала 
навестить и меня не узнала. 

Тот врач, что давал инвалидность, говорит: 
ты, главное, не пей и не кури. И восстановишь-
ся. И я восстановился. К жене по три ходки в не-
делю делаю. Ни разу не отказала. Она на пять 
лет меня младше. Сообразительная. Понимает: 
если отошьет, к другой пойду. 
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Во время пандемии во многих странах 
приостановили тестирование на до-
пинг, в том числе и в России. Хотя гла-
ва РУСАДА Юрий Ганус говорит, что, 
как только ситуация позволит, про-
верки пройдут в полном объеме, и не 
советовал даже пытаться обмануть. 
Тем временем в США запустили пи-
лотную программу по виртуальному 
тестированию. Спортсмен просто все 
делает сам и в формате видеосвязи 
с допинг-офицером.

Во время пандемии COVID-19 и всеобщей 
самоизоляции тестирование на допинг стало 
затруднительным. Еще в самом начале, когда 
в России, например, не был введен режим мак-
симального социального дистанцирования, 
офицеры РУСАДА приезжали к спортсменам 
при полной защите — маске, перчатках, очках, 
а также, как рассказывала в интервью «МК» 
заместитель главы Российского антидопин-
гового агентства Маргарита Пахноцкая, они 
имели при себе такой же запасной комплект 
для спортсмена. В процессе тестирования 
соблюдался жесткий протокол с мытьем 
рук, дезинфекцией всех поверхностей и со-
блюдением дистанции между спортсменом 
и допинг-офицером.

Теперь же, как сообщил недавно глава 
РУСАДА Юрий Ганус, тестирования приоста-
новлены. Но, по его словам, как только по-
зволит ситуация, взятие проб возобновится 
в полном объеме. «Если кто-то вдруг решил 
воспользоваться ситуацией в своих интересах, 
не советуем это делать. У нас есть инструмен-
ты, чтобы выявить нарушителей за прошедший 
период», — сказал Ганус. Антидопинговые 

лаборатории могут определять возможные 
нарушения правил по атипичным показателям 
и другим факторам.

Тем временем в USADA решили пойти 
другим путем и обратились к 15 олимпий-
ским спортсменам, в том числе претендентам 
на медали в плавании Лили Кинг и Кэти Ледеки, 
легкоатлету Ноа Лайлсу, с просьбой поуча-
ствовать в пилотном тестировании на допинг 
по видеосвязи.

Суть такова: в то временное окно, когда 
допинг-офицер должен по плану постучаться 
в дверь спортсмена, он делает видеозвонок. 
До этого атлет уже получил набор для онлайн-

тестирования с пробирками, тест-полосками 
и прибором для взятия анализа крови. Сна-
чала тестируемый показывает офицеру свою 
ванную комнату (видимо, открывая все шкаф-
чики и заглядывая в самые затаенные угол-
ки), чтобы показать: там никого нет. Далее 
устанавливает телефон перед дверью, чтобы 
допинг-комиссар наблюдал за входом, и мо-
чится в пробирку. За этим процессом никто 
по видеосвязи не наблюдает.

Перед камерой спортсмен показывает 
лишь готовый результат — наполненную про-
бирку. Для того чтобы убедиться, что продукт 
жизнедеятельности свежайший, существует 
датчик температуры. Да и, по словам главы 
USADA Трэвиса Тайгарта в интервью The New 
York Times, где он и рассказал об этой пилотной 
программе, у них есть средства отличить, на-
сколько «застоявшаяся» эта проба.

Подменить пробу на чужую тоже не по-
лучится, потому что следом, уже при полном 
обзоре, спортсмен сдает анализ крови с помо-
щью специального приборчика, собирающего 
буквально 3–4 капли. И уже в лаборатории 
сравнят показатели мочи и крови, тем самым 
поняв идентичность их владельца, а также 
сравнят анализы с предыдущими пробами 
спортсмена.

После всей процедуры, которая, по сло-
вам Тайгарта, занимает столько же времени, 
сколько и очное тестирование, спортсмен 
запаковывает содержимое в герметичные 
пакеты и отправляет специальным курьером 

в лабораторию.
Программа продлится восемь недель, 

но важно понимать, что она пока не соответ-
ствует протоколам WADA. К примеру, образцы 
крови, собираемые приборчиком, будут в ито-
ге сухими, а такие образцы не соответствуют 
стандартам Всемирного антидопингового 
агентства. В USADA надеются, что в будущем 
они докажут полную информативность таких 
образцов и метод станет повсеместным как 
менее инвазивный и, соответственно, менее 
болезненный.

Несоответствие протоколам WADA озна-
чает, что результаты, полученные во время 
этой пилотной программы, по сообщениям 
американских СМИ, не будут приниматься 
во внимание — то есть если кого-то поймают, 
то не накажут.

Участницы программы Лили Кинг (помни-
те, как она косо смотрела на Юлию Ефимову 
на Играх-2016?) и Кэти Ледеки признались 
в том, что с удовольствием приняли участие 
в этой программе, потому что очень озабо-
чены, будут ли все спортсмены «чистыми» 
на перенесенных Играх в Токио. Если сейчас 
все тестирования приостановлены. В общем, 
вероятно, стоит ожидать от них новых шпилек 
в адрес многих, в том числе и российских 
спортсменов.

По словам Тайгарта, о таком же спосо-
бе тестирования задумываются в Норвегии 
и Германии. И если все получится, то у USADA 
есть планы сделать это стандартной процеду-
рой в будущем: это позволит сократить чис-
ло допинг-офицеров и увеличить количество 
тестов.

Ульяна УРБАН.

В США запустили пилотную 
виртуальную программу 
по тестированию 
спортсменов 
на запрещенные вещества
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Лили Кинг.


